

INGLATERRA AUMENTA SUS EJÉRCITOS

SUBLEVACIONES MILITARES EN ALEMANIA

DICTADURA

Todas las noticias que llegan de Alemania coinciden fundamentalmente en el hecho de que los pangermanistas, apoyados por Hindenburg y Ludendorff, se han impuesto a los pacifistas y moderados socialistas y católicos. Ni Scheidemann ni Erzberger tienen fuerza efectiva, no obstante seguirles las masas de la democracia social y del catolicismo político. El «partido de la Patria Alemana» les ha vencido sin lucha apenas. Y es natural que haya sucedido así. En Alemania viven, desde el principio de la guerra, en un régimen de dictadura militar tan severo, que toda manifestación hostil al predominio del elemento directivo armado, resulta prácticamente imposible. Y es en vano que el cansancio del pueblo se refleje en los acuerdos del Reichstag. El Reichstag no sirve para nada en Alemania, a contar desde agosto de 1914. Bien es verdad que nunca sirvió de mucho, porque no podía ni derribar a un subsecretario.

El Reichstag, por abrumadora mayoría, pidió al Gobierno alemán que gestionara una paz sin anexiones ni indemnizaciones. Y los plenipotenciarios centroeuropeos que han ido a Brest-Litovsk han exigido, para empezar, Polonia, Lituania, Curlandia, la Dobruja y casi toda Serbia...

El «partido de la Patria Alemana» les llama traidores, sin embargo, y sus periódicos piden la cabeza de Kuhlmann... Esos mismos periódicos dicen que en Occidente, Alemania debe quedarse con Bélgica, con Longwy y con la cuenca del Briey (Lorena francesa).

Se habla de que es inminente la dimisión del canciller Hertling y de que le reemplazará Bulow, hechura de los intransigentes. He aquí un despacho de Berna que contiene, a este respecto, precisiones de importancia:

«El «Strassburger Post» publica un artículo sobre la situación política en Alemania, que tiende a probar, si son exactas las informaciones que da, que el partido militar ha conseguido imponer su voluntad al canciller, que tratará simplemente de disimular, bajo fórmulas poco sinceras, su capitulación ante los anexionistas más violentos. Dicho periódico afirma que ya no hay más divergencias sobre las cuestiones relativas a las nacionalidades, por el lado oriental, y que se discute simplemente sobre la fijación exacta de la frontera. «En lo que concierne a Occidente —añade el periódico— las aprensiones de los centros militares procedían sobre todo de su temor a que se aplicasen al Occidente los principios de «Paz sin anexiones ni indemnizaciones». Sin que lo diga claro este periódico, se comprende que el Estado Mayor ha enviado un verdadero ultimátum, declarando que juzgaba inútil conceder tanta atención a dicho frente, si el Gobierno persistía en permanecer fiel a la resolución de paz del Reichstag. El «Strassburger Post» dice que esta cuestión puede también considerarse ahora como liquidada, y da a entender que el conde Hertling ha disipado los temores de Ludendorff, afirmando que estaba decidido a no tener en cuenta en absoluto esta resolución.

«No es adelantarse mucho en el terreno de las hipótesis el suponer además que el conde Hertling ha pedido solamente a Ludendorff, sobre todo por razones de política interior, que no le obligase a una retractación pública.

«El presidente del Consejo de Baden ha hecho en el Landtag de Baden declaraciones que corresponden a las ideas atribuídas al canciller por el «Strassburger Post». Pronunció estas palabras: «No quiero criticar la resolución de paz de la mayoría del Reichstag. Sin embargo, mi opinión es que hoy día esta resolución no tiene valor, y que ha sido anulada por los acontecimientos. Toda clase de paz es una paz violenta, porque sólo se concierta si una de las partes beligerantes ha sido llevada a la razón por la fuerza. Por esto no me sorprende que el «Berliner Tageblatt» diga que están en completa contradicción las concepciones políticas defendidas en Brest-Litovsk y las declaraciones de la mayoría del Reichstag. Además, el Reichstag nunca ha retractado su resolución del 19 de julio.»

Entre los aliados, la idea de la guerra a muerte ha triunfado sobre el pacifismo sospechosamente germanófilo de ciertos izquierdistas, influidos por el maximalismo de los prusianos honorarios. Trotzky, Kameneff, Lenine, Parvus, Radeck y consortes.

Los centroeuropeos, por su parte, se inclinan sumisos ante los partidos militaristas. La lucha durará bastantes meses todavía. Y los neutrales deben atemperar su conducta interna y externa a esta convicción...

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 14.—Comunicado de las once de la noche.—Bastante notable actividad de masas de artillería en algunos puntos del frente de Champagne y en la orilla derecha del Mosa, especialmente en la región Norte de Louvremont, donde las baterías francesas cogieron bajo sus fuegos las asambleas de tropas alemanas. No ha habido ninguna acción de infantería. Jornada tranquila en el resto del frente. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 14.—Nada nuevo en ninguno de los frentes. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 14.—Parte de la tarde.—Ayer noche realizaron las tropas canadienses una incursión en las trincheras enemigas, al Norte de Lens, trayendo algunos prisioneros y sin experimentar pérdidas.

También hubo encuentros de patrullas favorables para nosotros al Este de Mericourt. En los otros frentes, sin novedad. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Carnarvon, 14.—Comunicado de la noche.—Esta mañana temprano, el enemigo llevó a cabo un raid contra uno de nuestros puestos al Sudeste de Armentieres; faltan algunos de nuestros soldados. La artillería enemiga se ha mostrado hoy activa en la zona de Saint-Julien y al Sudeste de Hargicourt. (T. S. H.)

LOS ALIADOS

Representantes de Finlandia.—Londres, 14.—Tres representantes del Gobierno de Finlandia, los Sres. Kihlmann, Welf y Holsti, acaban de llegar a Londres para pedir al Gobierno que reconozca la independencia de Finlandia y entable con ella relaciones diplomáticas. (Agencia Radio.)

Detención de Caillaux.—París, 14.—A causa de los documentos recientemente publicados contra Caillaux, el juez instructor ha ordenado la comparecencia del acusado. Esta mañana, a las ocho, se ha presentado un comisario de Policía en el domicilio de Caillaux, en la calle de Alfonso de Neuville. El ex Presidente del Consejo se encontraba todavía en el lecho, y se le dió el tiempo necesario para hacer su toilette y preparar una maleta. El Sr. Caillaux subió en un automóvil y fue conducido a casa del capitán Bouchardon, juez instructor, quien modificó el orden de comparecencia por una orden de detención e hizo encarcelar a Caillaux en la prisión de la Santé.

En cuanto a los motivos de esta detención, se habla de los resultados de la apertura de una caja de caudales alquilada en Florencia a nombre de Renouard, que es el de la hija de la señora de Caillaux. Parece que se ha encontrado en esta caja documentos importantes que amplían la acusación. Se habla también de un documento acusador cuya publicación en la Prensa extranjera no es una idea muy desencaminada. Este último hecho coloca al juez de instrucción en un caso análogo al en que se encontró cuando al recibir despachos norteamericanos, decidió detener a Bolo.

No se ha registrado ningún incidente en la detención del ex Presidente del Consejo. El Sr. Priole, comisario de la Policía militar, ha sido el encargado de cumplir esta orden, y en compañía de tres inspectores de Policía se presentó en el domicilio de Caillaux. Pidió ver inmediatamente a Caillaux, quien le recibió al poco rato. El comisario notificó al diputado por la Sarthe que estaba encargado de detenerle, y le enseñó la orden firmada por el capitán Bouchardon. Caillaux protestó al principio; pero se hizo cargo después de las observaciones del Sr. Priole e inmediatamente se vistió. Mientras esto sucedía, se presentó madame Caillaux, quien celebró con su esposo una conferencia de algunos minutos. La separación se hizo sin incidentes; madame Caillaux estaba muy tranquila. El diputado por la Sarthe, después de proveerse de algunos objetos personales, ha seguido al señor Priole, quien le ha conducido a su gabinete en el Palacio de Justicia, y después, ante el capitán Bouchardon, y desde aquí a la prisión de la Santé. (Agencia Radio.)

Declaraciones de sir Buchanan.—Londres, 14.—Telegrafían de Petrogrado al «Daily News» que en una entrevista celebrada con sir George Buchanan, embajador de la Gran Bretaña en Rusia, ha declarado:

«No creo en un cambio inmediato de la política en Rusia, porque los bolchevits ocupan una posición de la que ningún partido es bastante fuerte para hacer abandonar. Pero las Potencias aliadas no pueden reconocerlos como los representantes de Rusia entera. En lo que respecta al porvenir, a pesar de la convocatoria de las Constituyentes, los Soviets quedarán como único Gobierno, inspeccionando realmente al país.»

Sir Buchanan ha demostrado que la propaganda de Trotzky en el ejército alemán ha obtenido un cierto éxito a pesar de la negativa de Alemania. No tiene el embajador británico noticias de Kerensky, Kaledine y Korniloff; pero ha expresado la opinión de que el papel activo de esos tres personajes en la

participación en la guerra ha terminado por ahora. (Agencia Radio.)

Los fines de guerra.—Londres, 14.—El corresponsal parisiense del Daily Mail telegrafía que en la próxima conferencia interaliada en París será redactada una declaración colectiva de los fines de guerra. Se reconoce en los centros oficiales de París que Francia ha sacado una ventaja de las declaraciones separadas hechas ya. Las seguridades de la Gran Bretaña y Estados Unidos, en cuanto a la Alsacia Lorena, han tenido una fuerza que habría faltado en una nota colectiva en la que Francia hubiera tenido la iniciativa. (Agencia Radio.)

LOS EFECTIVOS DE LOS BELIGERANTES

Inglaterra aumenta sus ejércitos.—Londres, 15.—Sir Auckland Geddes, ministro del Servicio nacional, declaró en la Cámara de los Comunes el día 14, refiriéndose al problema de los efectivos británicos, que los aliados, después de excluir a Rusia y a Rumania, conservan una superioridad sustancial, tanto en poderío combatiente como de racionamiento sobre los ejércitos de los Imperios centrales. Además, el cansancio de la guerra, que tanto se hace notar en Austria-Hungría, es seguramente mayor en Alemania que en Inglaterra, y en cuanto a Turquía, se encuentra completamente fatigada de luchar, mientras que los aliados cuentan con la inapreciable ventaja de la acción de los Estados Unidos. Ya mandan los alemanes a muchachos de diez y ocho años a las trincheras del frente ruso; compárese esto con el límite inglés de diez y nueve años para el servicio en Ultramar, y el francés de veinte para el servicio en campaña, y el americano de veintuno, mientras en Austria se ha elevado el límite máximo a cincuenta y cinco años.

Todas estas consideraciones demuestran que la riqueza en efectivos y reservas del enemigo son de inferior calidad y están casi agotadas en comparación con las de los aliados. El ministro estima que la secesión de Rusia de los aliados añade al poder potencial del enemigo, en el frente occidental, incluyendo Italia, un millón seiscientos mil hombres; pero que, a pesar de la defección rusa, el resultado final está fuera de dudas. «Sólo una catástrofe psicológica en nuestro país o en los de nuestros aliados, semejante a la que se ha producido en Rusia, puede salvar a los Imperios centrales.»

Continuó el ministro diciendo que la Marina británica, que tenía en agosto de 1914 150.000 hombres, contaba en octubre de 1917 con 400.000. El ejército británico cuenta hoy día en sus listas con más de cuatro millones de hombres, mientras que el conjunto de provisiones y equipos para las fuerzas armadas de la Corona está calculado como para 7.500.000. Es necesario proceder inmediatamente a la leva de 420.000 ó 450.000 hombres de la vida civil. El Gobierno ha decidido no introducir por ahora el servicio obligatorio en Irlanda, pero sí reclutar una gran cantidad de jóvenes ocupados actualmente en industrias esenciales y tomar todas las medidas necesarias para que estas industrias sigan funcionando, después de que los mozos hayan sido incorporados al ejército. También declaró que el Gobierno ha decidido que, por ahora, no se rebaje ni se eleve la edad del servicio militar. (T. S. H.)

¿MARINOS ALEMANES SUBLEVADOS?

Sublevaciones en la marina y en el ejército alemanes.—Amsterdam, 14.—Ampliamos detalles de las nuevas sublevaciones que se han producido en el ejército y Armada alemanes. Hacia tiempo que reinaba gran agitación en los dos grandes puertos marítimos de Kiel y Wilhelmshaven; estos últimos días las tripulaciones se han sublevado. Por otro lado, en Copenhague, en la isla Alsen, no lejos de la frontera danesa, el personal de los arsenales se ha declarado en huelga, adoptando una actitud amenazadora. En fin, en el frente oriental, los soldados alemanes acogen con violentas protestas su traslado al frente occidental. También ha estallado un motín en la guarnición de Dumburg, en la parte de Rusia ocupada, p en Dvinsk un regimiento, imitando a los maximalistas, ha asesinado a sus oficiales. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Jefes de la Armada asesinados.—Londres, 14.—Según noticias de Odesa, los marinos bolcheviquistas han asesinado a cuatro almirantes, un general y 60 oficiales; casi todos ellos pertenecían a la Comisión que en 1912 realizó la encuesta sobre la sublevación de los marinos de la flota del Mar Negro. A consecuencia de estos crímenes, el almirante Metz, comandante del Mar Negro, ha presentado su dimisión. (Agencia Radio.)

Ukrania y los maximalistas.

—Petrogrado, 14.—De procedencia maximalista.—Una resolución del Consejo de los comisarios del pueblo declara que la respuesta dada recientemente por la Rada de Ucrania a la nota del Gobierno maximalista, frisa en la ironía. Su negativa a responder categóricamente a la cuestión presentada, para saber si renuncia a sostener el movimiento de Kaledin, amenaza hacer fracasar las negociaciones entabladas entre Smolny y Kiev. El Consejo de los comisarios echa sobre la Rada toda la responsabilidad de la continuación de la guerra civil.

Una resolución del Consejo reconoce la independencia de Ucrania y el derecho de ésta a establecer relaciones federativas. (Agencia Radio.)

El ejército de voluntarios.—Petrogrado, 14.—Durante una conferencia celebrada ante la Sección militar del Soviet de Petrogrado, el representante del comisario de la guerra ha trazado las líneas generales del nuevo ejército revolucionario que debe reemplazar al ejército actual, y el cual estará compuesto únicamente de voluntarios cuyo sueldo equivaldrá al salario medio de un obrero. El informe ha encontrado una fría acogida. (Agencia Radio.)

Campaña por la guerra.—Londres, 14.—Dicen de Petrogrado que la maximalista Pravda discute la posibilidad de reanudar la guerra. Demuestra que los efectivos enemigos han disminuido y que la mentalidad de las tropas alemanas es muy poco favorable a una ofensiva. La campaña de la Pravda parece ser un poco más que un simple bluff. (Agencia Radio.)

Los maximalistas en Finlandia.—Estocolmo, 14.—Las tropas rusas que quedan en Finlandia y que han sido reforzadas por maximalistas y anarquistas, se niegan a evacuar el territorio finlandés y cometen excesos. Los anarquistas se han instalado en Helsingfors, en el Círculo de la Marina, donde han arbolado la bandera negra. Los guardias rojos han amenazado el antiguo Palacio del gobernador general y amenazan también con expulsar al Gobierno finlandés y a la Dieta. En diversos puntos del país se han señalado colisiones. (Agencia Radio.)

Lenin piensa abandonar su cargo.—Londres, 14.—Según un telegrama de Estocolmo al Daily Chronicle, corre el rumor de que Lenin piensa abandonar su cargo, en el que sería reemplazado por Trotzky. (Agencia Radio.)

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

El armisticio roto.—Petrogrado, 14.—Un telegrama de Kuban anuncia que los turcos han roto el armisticio, desembarcando 20.000 soldados entre Trebizonda y Rizchi. Por otro lado, un submarino alemán ha echado a pique a un transporte ruso. (Agencia Radio.)

Los alemanes hacen constar que son vencedores.—Koenigswusterhausen, 14.—Dicen de Brest-Litovsk que la Comisión germano-austro-húngaro-rusa, constituida el día 11 para deliberar sobre cuestiones territoriales, celebró los días 11 y 12 tres largas sesiones. En el curso de éstas, el general Hoffmann aprovechó la ocasión para manifestar lo siguiente: «La Delegación rusa habla con nosotros como si se encontrara victoriosa en nuestro territorio, pudiendo dictarnos sus condiciones. Quisiera señalar que los hechos son enteramente opuestos. El victorioso ejército alemán se encuentra en territorio de ustedes.»

Además, quisiera hacer constar que la Delegación rusa exige para los territorios ocupados el empleo del derecho de los pueblos a regir sus destinos en una forma y extensión como ni el Gobierno ruso lo utiliza en su propio país.» Como prueba de su afirmación citó el general Hoffmann lo siguiente: «En la noche del 31 de diciembre fué dispersado a bayonetas y tiros de ametralladora el primer Congreso de los rusos blancos celebrado en Minsk, que quiso hacer valer el derecho de su pueblo a regir sus destinos. Además, cuando los ucranianos intentaron poner en práctica el derecho a regir sus destinos, envió el Gobierno de San Petersburgo un ultimátum, tratando de imponer su voluntad por la fuerza.» (T. S. H.)

Petición de los conservadores.—Zurich, 14.—En la Asociación conservadora hamburguesa ha pronunciado un discurso el conde Westarp, para pedir que el alto mando pueda hacer valer su competencia en la dirección política de las negociaciones de paz. Telegramas en este sentido han sido dirigidos al Kaiser, a Hindenburg y al canciller. Piden una declaración clara al canciller, diciendo que la solución de la paz del Reichstag no es válida. (Agencia Radio.)

Las divergencias de criterio.—Londres, 14.—Dicen de Petrogrado: «Las negociaciones de Brest-Litovsk continúan. Pero de un instante a otro puede llegar la noticia de que han sido finalmente rotas si, como parece probable, el militarismo alemán persiste en querer imponer su política a sus enemigos. La principal discusión será sobre el punto de que ninguna anexión deba figurar en el Tratado de paz. Sobre esta cuestión, Trotzky dice que rusos y alemanes pisan un terreno común, en oposición a las ideas de los Gobiernos germánicos.» (Agencia Radio.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

El Ayuntamiento de Viena.—Zurich, 14.—Dicen de Viena que la situación alimenticia en Austria se hace cada día más crítica. El viernes celebró una sesión tumultuosa el Ayuntamiento vienés. Varios oradores pertenecientes a diferentes fracciones políticas han protestado contra la mala administración del Gobierno, que ha producido la actual crisis. Se ha propuesto que todos los miembros del Ayuntamiento se despojen de sus funciones para manifestar su elevada concepción de no aceptar las responsabilidades del momento. Esta proposición ha sido tomada en conside-

ración, pero se ha decidido aplazarla hasta el martes. (Agencia Radio.)

Circulación de trenes interrumpida.—Zurich, 14.—Dicen de Copenhague que la circulación de trenes entre el Norte y el Sur de Alemania está completamente interrumpida por la nieve. (Agencia Radio.)

Los polacos.—Zurich, 14.—Dicen de Viena que el Regente polaco y el Presidente del Consejo y su séquito han salido el sábado de Viena para Varsovia. (Agencia Radio.)

Incidentes en Alemania.—París, 14.—Dice Le Temps que informes llegados de Alemania confirman que una importante sublevación se ha producido entre las tropas alemanas de Kovne. Parece ser que los generales von Beck y Rappwitz se han visto en la imposibilidad de hacerse obedecer. El general von Steing, ministro prusiano de la Guerra, ha salido para Kovne en los primeros días de enero. Se confirma también las graves diferencias que han surgido entre von Kuhlmann, que está sostenido por el Emperador, y el Gran Cuartel General. Parece ser que una escena de extraordinaria violencia se ha desarrollado el 10 de enero entre el Emperador e Hindenburg, el cual ha amenazado con dimitir. (Agencia Radio.)

Los socialistas alemanes.—Zurich, 14.—En la primera sesión del Reichstag tienen intención los socialistas de hacer una petición para saber si el Gobierno continúa reconociendo en todo su valor la resolución de paz de 19 de julio de 1917. Su actitud futura dependerá de la respuesta del Gobierno. Los otros partidos se mantienen reservados respecto a esta manifestación de los socialistas. (Agencia Radio.)

La autonomía para el país yugoslavo.—Berna, 14.—La Gaceta de Francfort publica un despacho fechado el 12 en Viena, según el cual, en Styria y en todas las provincias del Sur de Austria se están haciendo peticiones en favor de un estado autónomo yugoslavo. Estas peticiones han sido recogidas por los miembros del partido del diputado Korosec. Según el periódico austriaco que da la noticia, gran número de mujeres y niños están empleados en recoger firmas. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Los americanos ante la guerra.—Nueva York, 14.—Lansing, secretario de Estado, ha declarado ayer en Nueva York que la cualidad simpática del americano es el optimismo, y esta cualidad se manifiesta en todo el país. Hablando de las condiciones enunciadas por Wilson, ha dicho, en medio de entusiastas aclamaciones:

«Si estas condiciones no son aceptadas, la guerra debe continuar. Los fines que nos proponemos deben ser obtenidos, y lo serán. Todo lo que tenemos que hacer es cerrar los dientes, preparar nuestros puños y lanzarnos a la lucha con todas nuestras fuerzas.»

El embajador de Francia, Jusserand, hablando en la misma reunión, ha hecho resaltar el espíritu de abnegación, de sacrificio y de determinación del pueblo norteamericano. (Agencia Radio.)

Un brindis de Lansing.—Nueva York, 14.—En una comida ofrecida a Mr. Lansing por el Colegio de Abogados, el secretario de Estado del ministerio de Negocios Extranjeros ha hecho en estos términos el elogio de los aliados de América:

«La indomable Gran Bretaña, cuyos atrevidos soldados afrontan la muerte sonriendo en las trincheras; la Francia gloriosa; Francia, cuyos millares de valientes corazones se han levantado en una barrera infranqueable contra la furia prusiana; Italia, animada del glorioso espíritu de Roma antigua, y cuyos ejércitos en las llanuras venecianas y en las montañas se sacrifican ante sus antiguos altares; el Canadá, nuestra admirable vecina, que ha prologado sin cuento sus hijos, sus hermanos y sus recursos por la causa de la libertad; mi homenaje a todos es éste: Continuaremos esta guerra; debemos vencer para el bien de la humanidad y venceremos.» (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

La aviación inglesa.—Londres, 14.—Parte oficial del Almirantazgo.—Ayer al medio día nuestros aparatos navales realizaron un raid sobre Engel. Los efectos de las bombas se observaron por incendios sobre los cobertizos. Hicimos blancos eficaces, percibíendose una gran columna de humo. Todos nuestros aparatos regresaron indemnes. (Agencia Radio.)

FUERA DE EUROPA

La crisis australiana.—Londres, 14.—Un telegrama de Sydney anuncia que mister Hughes, primer ministro australiano, irá a Inglaterra, probablemente en marzo, para consultar con los Gobiernos, las Colonias y los aliados los problemas que afectan a la guerra y la solución después de la firma de la paz.

Sir R. Maunrod Fergusson, gobernador general, explicando las razones por las cuales el Sr. Hughes se ha visto obligado a formar un nuevo Ministerio, ha declarado que una encuesta hecha cerca de los miembros de la Cámara de representantes le había convencido de que la disolución podía ser evitada y que la mayoría nacionalista creía necesario mantener su cohesión con Hughes como Presidente del Consejo. (Agencia Radio.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Como en país conquistado

Con verdadero asombro hemos leído en «La Publicidad», de Barcelona, el suelto que vamos a reproducir a continuación. El citado periódico barcelonés le ha puesto por título «Los agentes de von Carlovitch, en funciones». Conviene mucho que el suceso sea conocido; sobre todo, que lo conozcan en los ministerios de Estado y Gobernación, porque este conocimiento supondrá seguramente—así lo esperamos—la evitación de otros análogos.

He aquí lo que refiere «La Publicidad»: «En un kiosco para la venta de periódicos, de la Rambla de Estudios, se expuso al público un telegrama reportado de un periódico local y referente al discurso pronunciado por von Liebert, en el Congreso conservador de Halle. Se fijó el telegrama en un cartelón con el mismo derecho que en plena Rambla se vociferan libelos germanofóbicos.

El telegrama en cuestión nada tenía de pútrido. (Publicado en un periódico conservador, sólo se limitaba a resumir los conceptos principales del discurso de von Liebert, y referentes a la política guerrera que, en su concepto, debía seguir Alemania. Entre otras cosas decía lo siguiente:

Para Alemania, la fuerza es antes que el derecho. Que no debe dejarse llevar por el humanitarismo ni el sentimentalismo. Que tiene derecho a la posesión de Bélgica y Norte de Francia. Que Alemania debe anexionarse Curlandia y las colonias portuguesas, y atraerse más de 60 millones de rusos.

Se ignora cuáles serían las órdenes cursadas por el Consulado alemán en Barcelona, que desea queden ocultos los propósitos de conquista que animan a sus paisanos; pero lo cierto es que la Policía española ordenó se retirara el telegrama que en uso de un perfecto derecho se expuso al público.

Ignoramos quién dio esta orden arbitraria. Suponemos que no dimanaba del Sr. Aulón, pues de ser así es seguro que representante de un Gobierno archineutral, tampoco permitiría se vociferaran ciertos periódicos y se vendieran alejadas ofensivas para los países de la Entente.

Más que recoger y prohibir el telegrama de referencia, sería preferible que la Policía persiguiera a los que reparten folletos en los barcos surtos en el puerto de Barcelona, que injurian a Inglaterra y Francia, al mismo tiempo que atentan contra nuestro comercio.

¿Podría saberse quién dio la orden de retirar el telegrama citado?

A esta pregunta del colega barcelonés cabe añadir otra: ¿Podría saberse quién manda aquí?

Insistimos en que es muy conveniente que los ministerios de Estado y Gobernación conozcan la lamentable ocurrencia de Barcelona, para proceder en consecuencia.

Para eso y sólo para eso reproducimos el relato de «La Publicidad».

HACE MEDIO SIGLO

Día 15 de enero de 1868.—Los días que han transcurrido del año actual se han propuesto dejar entre nosotros—dice *El Eco de Badajoz*—eterna memoria, y desde luego lo consiguen. Un frío intenso, irresistible, ha reinado de continuo, hasta el extremo de helarse los arroyos y aun las márgenes del Guadiana, cosa pocas veces vista en este país. El lunes último descendieron algunos copos de nieve; después las lluvias han templado algo la temperatura, si bien ha señalado el termómetro algunos grados bajo cero. (De *La Correspondencia de España*.)

DESDE MALLORCA

Justicia, señor ministro de Hacienda! No podemos seguir callados ante el hecho escandaloso de lo que sucede con el famoso expediente de defraudación de la línea «La Albufera de Alcudia», propia de D. Joaquín Guat de Torrella, en esta Delegación de Hacienda.

Hemos dicho en otras ocasiones, y repetimos ahora, que en 18 de marzo de 1917 se celebró la vista en la Sala tercera del Tribunal Supremo. La sentencia, con el expediente, llegó a esta Delegación de Hacienda en junio del mismo año, para notificar a las partes interesadas y para el cumplimiento de la misma.

Ordena la sentencia sorteo entre los ingenieros agrónomos residentes en las islas Baleares, que fuesen alta en la contribución industrial. La Delegación de Hacienda nombró al Sr. D. Antonio Ballesteros, ingeniero agrónomo jefe de la provincia, quien no aceptó por delicadeza.

En 17 de septiembre próximo pasado nombró de nuevo a D. Ernesto Mestres, ingeniero director de la estación oncológica de Felanitx quien aceptó; contestándole la Delegación se le señalaría el día para la prueba, la que no estaba en su incumbencia, por cuanto la sentencia ordena lo siguiente:

«Realizado el sorteo, y nombrado perito tercero para comprobar los dictámenes de sus compañeros Aznar y Vázquez, se le entregará el expediente y un permiso para visitar la finca, si lo estima pertinente, para poder dictaminar y aclarar los puntos dudosos de sus compañeros antes citados.»

En aquella fecha existía la cosecha del arroz y otras leguminosas; de arroz se recogieron alrededor de 4.000 sacos de 100 kilos cada uno, desapareciendo como por encanto. La precitada finca linda con el mar y dispone de un hermoso puerto.

En todo esto, el denunciador tiene depositadas en la Delegación de Hacienda 6.000 pesetas desde mayo de 1911 para garantizar su denuncia, la que fue comprobada y ratificada por ingeniero del Catastro general de España, dando por resultado una ocultación de superficie de 600 hectáreas, y en riqueza, 71.000 pesetas.

Por unanimidad, el Tribunal gubernativo condenó al propietario de la finca, importando 151.101 pesetas, por atrasos, multa é intereses.

El denunciador está cansado de preguntar en las dependencias de la Hacienda por la marcha y paradero del expediente, y tal vez a una orden todo el mundo lo ignora.

Con las 6.000 pesetas depositadas, según resguardo que obra en su poder, tampoco figuran a favor de quien las depositó.

Por todo lo cual acudimos en demanda de justicia y que no se atiendan en lo sucesivo las recomendaciones de los caciques, porque de otra manera no comprendemos cómo puedan ocurrir tales entuertos.

Las provincias de Levante, donde se cultiva en igualdad de condiciones esta gramínea, tienen Albufera y pagan su contribución por cada hectárea; y no es natural se consienta a la de aquí tener la mitad de superficie oculta y la otra que pague una irrisoria cantidad.

Además, con lo ocurrido, poco favor, respeto y seriedad se le ha dado al digno Cuerpo de ingenieros agrónomos del Catastro general de España, cuyo trabajo científico ha sido menospreciado ante un dictamen de otro ingeniero nombrado por el propietario. Será necesario que los ingenieros del Catastro pidan a la vez se termine la labor de este expediente para pedir las responsabilidades que el caso merece. De lo contrario, en la provincia donde actúan, los enterados de lo que en este expediente ocurre, poca autoridad han de concederles.

Dispuestos estamos a contar todo lo ocurrido durante el transcurso del expediente, que principió en el año 1910, a las provincias de Levante, para que aquellos agricultores sigan el mismo procedimiento, para evitar las cargas costosas que pesan sobre ellos, ya que otros disfrutan de beneficios.

Palma de Mallorca, enero 1918.

ELLU.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN BARCELONA

No estalló la huelga general.

Barcelona, 14.—A pesar de los augurios, no estalló la huelga general temida. Esta mañana, a la hora acostumbrada, se abrieron las fábricas y talleres, entrando los obreros al trabajo, como de ordinario. Las tiendas y comercios, así del centro como de los barrios extremos, abrieron sus puertas, si bien con algunas precauciones, según los artículos que expendían.

La vigilancia, por parte de las autoridades, fué perfecta. En los puntos estratégicos había retenes de guardias de Seguridad y parejas de la Guardia Civil de a pie en los mercados.

Las carbonerías, por orden del gobernador, estaban todas abiertas, aun las que carecían del Cuerpo de Vigilancia.

A las ocho de la mañana no se tenía noticia de incidente desagradable alguno. Los tranvías circulaban como de ordinario. Las tropas estaban acuarteladas.

Nueva manifestación.

A aquella hora un grupo, compuesto de un centenar de mujeres, que se había formado con otros varios en el barrio de Atarazanas, recorrieron el distrito y la parte izquierda del Ensanche, donde existen bastantes fábricas.

Al pasar un grupo por los Encantes, mercado instalado en la Ronda de San Antonio, intimaron a los vendedores a que desarmaran sus puestos, siendo obedecidos.

El grupo exigía a cuantas mujeres hallaba a su paso que se incorporaran a la manifestación. Se presentaron ante varias fábricas y talleres en las cuales trabajan mujeres, haciéndolas suspender las faenas, consiguiendo en varias fábricas de hilados y tejidos, paraguas y otras.

En las que trabajan sólo hombres nada dijeron, ni a los comerciantes y tenderos. Estos, no obstante, entornaron las puertas de sus tiendas. Tampoco fueron molestados los tranvías. A los barrios del centro de la ciudad no llegó el movimiento.

Los grupos, dando vivas y voces de «¡Abajo los acaparadores!» y otras, recorrieron las calles.

A las doce se situaron junto a algunas fábricas y talleres en los que no habían conseguido el paro, esperando a que salieran las mujeres para que esta tarde vayan a la plaza de España, junto a la Plaza de Toros, a celebrar un mitin al aire libre para organizar una manifestación.

Las fábricas cuyas obreras secundaron la manifestación fueron catorce, situadas en las calles de la Diputación, Gran Vía, Casanova, Montaner, Villarroel, Calabria y otras de la izquierda del Ensanche. También cerró la llamada del Cárhamo, La España Industrial y otra en Hostafranch. Salieron también las mujeres empleadas en los talleres de El Águila, en una fábrica de bombillas eléctricas y en otra de pianos.

Un grupo llegó a Gracia, haciendo parar la fábrica de hilados del Sr. Mata.

En San Martín y en San Andrés no se secundó el movimiento durante la mañana, aunque se teme lo hagan esta tarde.

En el muelle del carbón un grupo asaltó un vagón de carbón. Acudió la Policía y ahuyentó a las del grupo. El carbón estaba destinado a la fundición La Terrestre y Marítima.

El algodón.

El presidente del Fomento del Trabajo Nacional ha notificado al gobernador que ha quedado regularizado el reparto de algodón a las fábricas de hilados.

La Junta de Subsistencias.

A la una de la tarde se ha reunido la Junta de Subsistencias para tratar del asunto del día, suspendiendo luego la sesión para reanudarla a las cinco.

Suspensión del trabajo.

Se teme que en breve algunas fábricas importantes de las barriadas de Sans y Hostafranch, tendrán que suspender los trabajos por falta de fluido eléctrico, pues la Compañía de electricidad no puede dar el que necesitan. Si no se remedia esto, quedarán sin trabajo gran número de obreros.

Acuerdos importantes.

Barcelona, 14.—En la sesión celebrada en el Ayuntamiento se acordó pedir a la Junta provincial de Subsistencias que acuerde la enajenación voluntaria ó forzosa de trigo y harinas, carbón, leña, patatas, judías y aceite, y suplicar a la Junta que autorice al Ayuntamiento a tomar acuerdos para cumplimentarlos en ese sentido.

Se nombró una Comisión municipal para que ejerza funciones, delegada de la Junta, y que lleve el criterio de llegar al racionamiento si fuese preciso, y acudir al Gobierno exponiendo los graves perjuicios que se irrogan si no se toman acuerdos energéticos.

Grupos de mujeres.

Barcelona, 14.—A las tres de la tarde se reunieron en diversos puntos grupos de mujeres exigiendo el paro de las fábricas y de los talleres en donde se trabajaba.

A cuantas mujeres encontraban en las calles, las obligaban a que se unieran a los grupos; hacían descender a las señoras de los coches y de los tranvías, y podían el cierre de las tiendas.

A las cinco de la tarde ha llegado la manifestación, llevando carteles, a la plaza del Ayuntamiento.

Una Comisión subió a ver al alcalde para interesarle en la rebaja de los precios de las subsistencias.

Multitud de mujeres quedaron en la plaza, aplaudiendo, y cuando pasaban coches hacían bajar a las señoras, y los hombres eran apartados violentamente.

EN SABADELL

Contra los acaparadores.

Comunican de Sabadell que ayer varios grupos de mujeres recorrieron las calles, dando gritos contra los acaparadores y apedreando algunos establecimientos, que se vieron obligados a cerrar.

Las mujeres invadieron el mercado de abastos, arrebatando los viveres con gran algazara. Costó gran trabajo hacerlas retirar. Hubo que cerrar el mercado, que no volvió ya a abrirse. Las autoridades han adoptado precauciones para evitar que hoy se repitan estos sucesos.

EN VALENCIA

Los mercados.

Valencia, 14.—El mercado estuvo hoy debidamente abastecido de patatas, merced a los comerciantes D. Enrique Jimeno y D. Enrique Tárrega, que han facilitado las necesarias, vendiéndose la arroba a 2 pesetas y 2,25, según clase.

También ha habido huevos suficientes, por haber sido requisados los carros que venían cargados de dicho artículo, vendiéndose a dos pesetas la docena.

La opinión muéstrase satisfecha del proceder de las autoridades.

En los mercados.

Valencia, 14.—Los mercados han estado hoy desanimados, habiéndose vendido escasa cantidad de hortalizas. Abundaron las patatas, que se vendieron al precio de tasa. A pesar del acuerdo de la Sociedad de Labradores, que acordaron concurrir hoy al mercado, se han retraído.

Tanto el alcalde como el gobernador, mañana enviarán fuerzas de la benemerita para que proceda a la detención de aquellos huertanos que se resistan a concurrir a los mercados.

El carbón.

El gobernador y el alcalde han visitado al gerente de la Compañía Transmediterránea para darle las gracias por las facilidades que ha dado a la Junta de Subsistencias.

El gerente dijo que traerá carbón y se les venderá a los almacenistas al precio de tasa. En el caso de que éstos no quisieran adquirirlo, el carbón se pondrá a disposición de la Junta de Subsistencias.

La fuerza motriz.

Valencia, 14.—Se ha agravado el conflicto planteado por la carencia de fuerza motriz para las industrias; a consecuencia de la carencia que experimentan leñas y carbones por efecto del acaparamiento.

La fábrica Leblón ha anunciado que suspenderá la elaboración de electricidad desde las ocho de la mañana a las cuatro de la tarde, por carecer absolutamente de leña.

En cambio, se ha denunciado al gobernador que un acaparador tiene depositadas en la estación de Utiel 150.000 arrobas de carbón, que adquirió a bajo precio.

También se le ha denunciado que un desconocido, fingiéndose agente de determinada entidad industrial, adquirió, dejándolas sin pagar, a un acaparador de Alcira, 48.000 arrobas de leña y 17.000 de carbón.

El gobernador y el alcalde, cumplimentando un acuerdo de la Junta de Subsistencias, estuvieron en la Dirección de la Compañía Transmediterránea para dar las gracias en nombre de la ciudad al Sr. Domínguez por el rasgo de la Compañía al resolver la traída de carbón.

que venderá al precio de coste a los pequeños industriales.

El Sr. Domínguez entregó al gobernador un resguardo de 96.000 pesetas para pagar las toneladas que cargará *Rius y Taulé*.

Tranvías descontentos.

Valencia, 14.—Los conductores y cobradores de los tranvías de la Compañía General han visitado al gobernador civil para quejarse de los abusos de aquélla, y para anunciarle que en el plazo de ocho días plantearán la huelga.

EN MALAGA

Se inicia la algarada.

Málaga, 14.—Desde el amanecer, nutridos grupos de mujeres impidieron entrar en las fábricas a los operarios.

Luego entraron en la estación de los Andaluces, sacando los cachuchos de pescado y subastándolos a bajo precio.

Otros grupos de mujeres se apoderaron de sacos de patatas que iban destinados a Melilla, y luego marcharon por algunas calles pretendiendo allanar las tiendas de ultramarinos.

Los grupos subían a los cuartos para que se les uniesen las criadas.

Manifestación de mujeres y alborotos.

Málaga, 14.—En las primeras horas de la noche crecieron los alborotos.

Muchas casas fueron cerradas, pues algunas mujeres manifestantes pretendían subir para que salieran a la calle las criadas.

La Guardia Civil salió y ocupó algunas bocacalles, y entonces los grupos se dirigieron a los barrios fabriles.

Entraron en algunas fábricas amenazando con quemar mañana las fábricas si el pan no se vende a 40 céntimos.

Un grupo de mozaibetes pretendió penetrar en el mercado aprovechando la manifestación femenina, pero fué disuelto por la Guardia Civil.

A las cuatro de la tarde una manifestación nutrida de mujeres acudió al Ayuntamiento.

El alcalde prometió reunir mañana el Ayuntamiento para resolver.

La manifestación se dirigió al Gobierno civil y una Comisión subió a ver al gobernador.

Las que quedaron fuera, en vista de que tardaban las comisionadas, creyeron que habían sido detenidas, intentaron asaltar el edificio. Pero llegó la Guardia Civil y las disolvió.

El gobernador las prometió prohibir la salida de pescado y anunció que ha hecho bajar los precios de las patatas y el pan.

Añadieron las mujeres que continuarán protestando hasta el jueves, que pedirán a todos los oficios la declaración de la huelga general si no bajan las subsistencias.

ARAGON

Muerta de frío.

Teruel, 14.—Dicen de Hija que en su domicilio fué encontrada muerta la anciana Dolores Muñoz Monzón. La desgraciada murió a consecuencia del frío.

CANARIAS

Escuela modelo.

Las Palmas, 14.—Con asistencia de un gran número de escritores y artistas, se ha inaugurado la escuela modelo Luján Pérez, fundada por iniciativa del culto literato don Domingo Doreste.

«El crimen de todos».

Las Palmas, 14.—Con gran éxito se ha estrenado en el teatro Galdós el drama de Oliver «El crimen de todos».

CASTILLA LA NUEVA

Muerto de hambre.

Ciudad Real, 14.—Cerca de la estación de Almadenejos ha sido hallado el cadáver de un hombre.

Los médicos certificaron que murió de hambre y frío.

CASTILLA LA VIEJA

Dos niñas carbonizadas.

Santander, 14.—En Viñoles, una mujer se ausentó de su casa dejando encerrados en ella a sus tres hijas, la mayor de tres años. Durante su ausencia se produjo un incendio en la casa, y cuando los vecinos entraron en ella hallaron a dos de las niñas carbonizadas y a la otra gravísima.

CATALUNA

Huelga de albañiles.

Barcelona, 14.—Los albañiles de Barcelona, reunidos en asamblea, acordaron declarar la huelga general del oficio de veinticuatro horas el viernes próximo, día 18, como solidaridad hacia un albañil procesado y preso, cuyo juicio oral se celebrará en dicho día.

La Unión de Inquilinos.

Se ha constituido la entidad denominada Unión de Inquilinos, habiéndose aprobado el reglamento por que se regirá.

Fué nombrada una Comisión, encargada de conseguir los siguientes acuerdos:

Rebaja del 25 por 100 del precio de los alquileres.

Devolución de las fianzas.

Obligar a los caseros a higienizar las viviendas.

Que se tase el número de inquilinos, según la capacidad y condiciones de cada vivienda, y que se establezca una ley obligando a los propietarios a instalar en todas las casas luz, agua y calefacción, y que ésta funcione desde noviembre hasta febrero.

Campaña católica.

Las entidades católicas han empezado una campaña contra el proyecto de suprimir en los Institutos la enseñanza de la religión.

LEON

Muerte del maquinista.

Salamanca, 14.—Ha fallecido en el hospital el maquinista Ciriano Astudillo, a consecuencia de las lesiones sufridas al hacer explosión

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES

ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también a la carta a precios moderados. Concierdos por los BOLDI.

Teléfono 3.225.

SIDRA VERETERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

PARA

ADELGAZAR

Puede emplearse en toda confianza, sin temor a consecuencias desagradables y sin obstaculizar ningún órgano.

Iodhyrine

del Dr. DESCHAMP

APROBADA Y ACONSEJADA

por el Cuerpo Médico Francés y el de España.

Precio: 1,25 por caja de 60 sobres y 7,50 por 1/2 caja de 36 sobres.

Depósito Central: Labor. DUBOIS, 7, Rue Joffre, París.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

REUMA CIÁTICA, ARTRITISMO

CIÁTICARINA. García Suárez.

El más poderoso disolvente del ácido úrico; alivio rápido. Curación segura.

CARNAVAL

Se hace toda clase de flores, adornos y juguetes para carrozas, teatros y salones.—Cristóbal Bordiu, 4 duplicado, antiguo.

BODAS Y BANQUETES

PARISIANA

GRANDES SALONES (CALEFACCION)

MEJORARIA la salud de usted si consiguiese aumentar de peso?

No dude que lo conseguirá con el empleo del

Arsinucleol Bascuñana

ELIXIR E INYECTABLE

LUETININA HÖHR

ANTI-ARVARIOSICO

Tratamiento en el que van aumentando, gradual y progresivamente, por cada inyección la dosis de MERCURIO Y ARSENICO hasta llegar a un grado de saturación. Ampollas numeradas del 1 al 12. (Dosis máxima.)

LABORATORIO - J. HOHR - CADIZ

VALENCIA

Su Majestad la Reina, coronel honorario.

Valencia, 14.—En el cuartel de Caballería Victoria Eugenia se ha verificado el solemne acto de simular la toma de posesión del mando de coronel honorario por S. M. la Reina Victoria, primera dama de la Familia Real que mandó un regimiento.

En el patio interior del cuartel formaron dos escuadrones con traje de diario, asistiendo toda la oficialidad y sacándose el estandarte del regimiento con el ceremonial de rúbrica.

El coronel efectivo D. Manuel Llana leyó una orden del Cuerpo, fecha del día 12, trasladando el real decreto por el que se hace aquel nombramiento.

A continuación el coronel pronunció unas sentidas palabras, diciendo que es día de gran gala para el Cuerpo, por haber realizado Su Majestad el Rey una de las más efusivas aspiraciones de todos los cazadores del regimiento de Victoria Eugenia.

—Sirvanos esta merced—dijo el Sr. Llana—de estímulo para estar siempre del lado de los Poderes constituidos, con la más estricta sumisión a la disciplina militar y fe ilimitada en quienes mandan.

El coronel dió luego lectura al siguiente telegrama de S. M. la Reina:

«El deseo manifestado por ese regimiento de designarme como su coronel honorario, al ser atendido por S. M. el Rey, proporciona-me una inmensa satisfacción, pues me acerca más y me identifica más, si cabe, con el Ejército español, símbolo de la gloria de nuestra amada patria. Al darle, mi coronel, gracias expresivas por haber sido ocasión de esta honra, deseo haga saber a los jefes, oficiales y clases de tropa cuán halagada me siento en estar a su frente.»

Terminó el acto dando el coronel vivas al Rey, a la Reina y al Ejército, que fueron contestados con delirante entusiasmo.

Luego sirvióse a los soldados un ración extraordinario, y a los sargentos y brigadas una espléndida comida en el Ideal Room.

La marcha de Cambó.

Valencia, 14.—A la una de la tarde, y por el ferrocarril Central de Aragón, ha marchado el Sr. Cambó a Zaragoza y Barcelona. La noticia ha sorprendido, pues se anunció que saldría esta noche en el tren correo de Barcelona. Solamente acudieron a despedirse con este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

Este motivo algunos de sus íntimos.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

Las Islas Desventuradas

En antiguos tiempos las Canarias se llamaron las Islas Afortunadas. Hoy ese nombre resulta una cruel ironía. La guerra ha producido la ruina de aquella lealísima provincia española, que ha visto disminuir el tráfico de sus puertos y depreciada en absoluto su producción agrícola, que fué hasta hace poco un emporio de riqueza.

Sobre tantas calamidades, que han obligado a la mitad de sus habitantes a emigrar a América, se ha venido a añadir la de los destrozos causados por un ciclón, que ha destruido casas y ha arrasado los campos.

Como si tamañas desdichas fueran pocas, los submarinos alemanes se han encargado ahora de dar el golpe de muerte a Canarias. Será para no olvidarlo nunca.

En efecto, los submarinos alemanes están operando en las proximidades del archipiélago atlántico, y por tanto, en la ruta de los pocos buques extranjeros que ya hacían escala en Santa Cruz de Tenerife y en Las Palmas.

Claro es que esas escalas serán suprimidas y Canarias quedará a merced de su triste suerte.

Dentro del derecho nada puede alegarse en contra de esa actividad de los submarinos alemanes, puesto que operan fuera de las aguas territoriales españolas. Pero, moralmente, sí podemos proclamar que consuman la ruina de una de nuestras provincias.

Es, repetimos, para no olvidarlo nunca.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Miércoles 16 de enero de 1918.

Santos del día.—San Marcelo, Papa y mártir; San Fulgencio, obispo y doctor; San Honorato, abad; Santa Priscila y la beata Estefanía de Quinzaniz, vírgen.

La misa y oficio son de San Fulgencio, con rito doble mayor y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Antón. A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las cinco, solemnes vísperas y reserva.

En el santuario del Perpetuo Socorro a las cuatro, reunión de camareras de la defensa de la fe en España.

En las Jerónimas del Corpus Christi empieza la novena a Nuestra Señora de las Tribulaciones y Paz interior; a las cuatro y media, estación, rosario y sermón, que predicará el reverendo padre Manilla; novena y solemne reserva.

En San Ginés, a las cuatro y media, retiro de señoras celadoras del Apostolado de la Oración, en las religiosas Valdecaas.

En el Cristo de San Ginés, por la tarde, al toque de oraciones, ejercicios con sermón por el Sr. Benedicto.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia, en San José, Santiago, San Sebastián, Santos Justo y Pastor, parroquia de Chamberí, Santa Bárbara, Concepción, San Pascual y los Paúles.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: La Inmaculada y Santiago.

HACE MEDIO SIGLO

Día 15 de enero de 1868. — Los Estados Unidos acaban de plantar su estrellado pabellón en la isla Brook, recientemente descubierta en el Pacífico. Situada casi en mitad del camino que siguen los buques que hacen la travesía de California a China, esta isla es una posición política, útil por su situación geográfica y la facilidad de su abordaje. Dentro de pocos años, esta isla, desierta y salvaje hoy día, será uno de los puntos más importantes del Pacífico, comercial y políticamente hablando. Los angloamericanos van a hacer grandes almacenes y depósitos de carbón. (De *La Correspondencia de España*.)

LA CUESTION DE LA HOJALATA

A pesar de la protección arancelaria incondicional que todos los Gobiernos concedieron a las industrias siderúrgicas desde su establecimiento, la producción nacional no llegó nunca a llenar las necesidades del mercado, salvo en un solo artículo: el lingote de hierro.

Las industrias transformadoras, consumidoras de los productos siderúrgicos, tuvieron que contar siempre con la importación extranjera, y cuando algunas de ellas, tan importantes como la conservera, ligadas íntimamente con lo más genuino de la economía nacional, se vieron en peligro de perder la posibilidad de exportar, hubo que concederles la franquicia temporal para sus importaciones de hojalata.

Las restricciones de la guerra ha impuesto al tráfico internacional han causado profunda perturbación en esta industria. Los arribos de hojalata fueron disminuyendo paulatinamente hasta cesar en absoluto, y consiguientemente el precio de esa indispensable mercancía se elevó, no ya al doble, cual correspondía, si se tiene en cuenta que la producción propia venía a ser la mitad de la hoja necesaria para los envases, sino a tipos que por efecto de la especulación llegaron al quintuplo de su precio normal.

Muchas aplicaciones hicieron imposibles económicamente, y la agricultura y la pesca se ven en peligro de perder las exportaciones y limitar la producción. Para evitar esos males era preciso corregir sus causas conjuntamente: aumentar la importación y suprimir la especulación. Lo primero se pretende lograrlo mediante el Convenio Cortina, que comprende un epígrafe en el que Inglaterra

autoriza el envío de tres mil seiscientos toneladas de hojalata anuales, a razón de trescientas en cada mes. Esta cantidad es notoriamente insuficiente, y precisaría en todo caso que Norte América nos concediera otra cantidad igual; pero mientras eso se gestiona a cambio de las compensaciones necesarias, que bien pudieran ser exportaciones de aceite de oliva, conviene a toda costa activar el envío de las primeras partidas de hojalata inglesa. Representaciones de las Asociaciones conservadoras están actualmente gestionando ante la Comisaría de Subsistencias la organización del servicio de importación y distribución entre los consumidores directos de la hojalata inglesa, y parecen hallarse satisfechos de la acogida que merecieron del comisario.

Las restricciones de la especulación buscaron las consumidoras mediante una inteligencia directa con los productores nacionales, que son únicamente dos Casas de Bilbao: Altos Hornos y Vasconia.

Estas fábricas no se niegan abiertamente a entregar su producción a las Asociaciones que ofrecen tan plenas garantías, como el pago al contado; pero se resisten a suprimir los intermediarios especuladores, y especialmente una de ellas pretende imponer condiciones que invaden la acción del Estado y que los consumidores no pueden aceptar, en cuanto implicarían la posibilidad del monopolio sin garantía alguna de reducción de precios, mientras no se multiplicase la producción en proporciones que por hoy parecen imposibles de lograr.

En este estado, un pequeño grupo de consumidores de Barcelona, representados por el Sr. Llopis, abogado, concejal y agente de negocios, parece dispuesto a pactar con las fábricas vizcaínas; pero la bondad de su intención inspira a los mayores consumidores alguna duda desde el momento que este señor Llopis pretende arrogarse la representación general, que nadie le ha concedido.

Los presidentes de las Asociaciones conservadoras de Rioja y Aragón, Valencia, Alicante y Murcia, que llevan actualmente la gestión ante la Comisaría de Subsistencias, nos ruegan que hagamos saber a todos los consumidores de hojalata la necesidad de agruparse en Asociaciones regionales. Las cuatro ya nombradas, en inteligencia con la de Galicia, cuya presencia en Madrid se espera inmediatamente, integran el 80 por 100 aspiran a intervenir directamente en la importación y distribución de la hojalata extranjera, y se creen suficientemente autorizadas para tratar con las fábricas nacionales sobre la única base racional: la supresión de los intermediarios especuladores, para que los precios bajen a su tipo comercial.

CAMARA DE INDUSTRIA

La tasa del carbón.

La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid ha elevado una instancia al ministro de Fomento, expresándole algunas observaciones sobre la real orden relativa a la tasa del carbón.

Desde luego, cree la Cámara que, en general, los precios de tasa son elevados con relación a los precios normales que se cotizaban antes de la guerra, y que esta elevación no está proporcionada a los aumentos experimentados por las diversas cifras que integran el coste de producción.

Considera la Cámara la preterición de que se hace objeto a la industria privada, a la que se somete al precio más caro de los establecidos.

En la industria privada—dice la Cámara—existe en muchos de sus ramos una verdadera crisis que amenaza con la paralización en el trabajo de una gran masa obrera, reconociendo por causa principal la carestía de las primeras materias, y entre ellas en primer lugar el carbón, los hierros, las maderas y otras muchas. Ejemplo de esta situación es la que atraviesa la importantísima industria de la construcción madrileña, en la que se nota un proceso de paralización verdaderamente amenazador.

La Cámara afirma que mientras no se tase el carbón destinado a la industria en términos más severos que los acordados por la real orden considerada, será imposible evitar la disminución de la actividad industrial, pues al mismo tiempo que el carbón resulta excesivamente caro, no se puede evitar el encarecimiento de las otras primeras materias de la industria en cuya producción interviene muy importantemente el precio del combustible.

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden declarando caducadas las licencias, términos posesorios y sus prórogas, otorgadas a los funcionarios de las carreras judicial y fiscal y a los notarios, ordenando que todos ellos se encuentren sirviendo sus respectivos cargos el día 23 del actual.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

—Otra circular declarando que el personal de tropa del Cuerpo de Invalidos puede utilizar en sus viajes la tarjeta militar de identidad.

HACIENDA.—Real orden prorrogando por un año la exención de impuestos de derechos reales y timbre en todos los actos y documentos mediante los cuales las Sociedades y Compañías poseedoras de negocios en España realicen la conversión de los títulos de sus acciones y obligaciones a los efectos de que puedan ser satisfechos exclusivamente en pesetas y en el Reino los dividendos o intereses actualmente pagaderos en moneda extranjera.

COMENTANDO

POR CULPA DE ALEMANIA

La situación de España es angustiosa. Intervienen en la crisis varios factores; pero sin duda alguna el más importante es la falta de elementos de transporte. Al estudiar las causas productoras de esta falta de transportes, culpan unos a los navieros, otros a los ferrocarriles, muchos a los ministros, y nadie habla de la causa principal ni acusa al responsable. La causa principal es el torpedamiento de barcos: el responsable es el Imperio Alemán.

No me gusta afirmar sin probar, y voy a probarlo. Calculan los técnicos en esos asuntos que España tiene retrasado su tráfico en unas 200.000 toneladas. Es decir, que si mágicamente pudiesen ser distribuidas 200.000 toneladas en los puertos españoles desde Pasajes a Rosas, cesaría como por encanto el conflicto producido por la falta de carbón.

Añaden además, y en ello están todos conformes, que la congestión del tráfico terrestre es debida a la falta de tonelaje marítimo.

Por lo tanto, si hubiese más tonelaje marítimo, habría más medios de transporte terrestre.

¿Cuántos vapores españoles han sido echados a pique por los alemanes? ¿A cuánto asciende su tonelaje? No lo sé exactamente en el momento en que escribo; pero seguramente pasa de 100.000 toneladas. Para mi argumento no hace falta que sean tantas, y voy a tomar la cifra de 50.000, que es notoriamente inferior a la realidad. Para ser justo, voy a repartirlas en tres años:

Año 1915.....	10.000 toneladas.
Año 1916.....	20.000 toneladas.
Año 1917.....	20.000 toneladas.
Total...	50.000 toneladas.

Ahora voy a calcular el tonelaje efectivo perdido por España para el transporte.

Calcule, y no es mucho, un viaje mensual. Por lo tanto, los barcos hundidos en 1915 representaban cada año 120.000 toneladas transportadas. En tres años son 360.000. Los barcos hundidos en 1916 transportaban 240.000 toneladas al año. En los dos años, 480.000. Y los barcos hundidos en 1917 podían transportar 240.000 toneladas.

Por consiguiente, aun aceptando las cifras que tomo para el cálculo, inferiores a la realidad, resulta que España ha perdido barcos que podían haber transportado 1.111.080.000 toneladas!!!

—Está claro?

Hay muchas gentes que no se dan cuenta exacta, leyendo deprisa, de lo que representa una cifra. Por eso soy tan machacón: para hacer comprender bien las cosas, sin esfuerzo alguno. Esas toneladas representan ¡¡¡108.000!!! vagones. Esos vagones suponen 5.400 trenes de 20 vagones. Esos trenes formados, con locomotora, tender y furgones de cabeza y cola, ocuparían 1.215 kilómetros.

¿Se dan cuenta exacta los lectores de lo que representa para España el torpedamiento de los vapores nacionales?

Demostrado queda que la leal y cariñosa protectora de España, la sin igual Alemania, es la culpable de que la nación entera esté con sus industrias a punto de morir, ya que restó al tráfico todo ese tonelaje.

No quiero comentar. Al viejo refrán castellano me atengo, y con escribir: «Obras son amores...», ya basta.

JUAN DE ARAGON

GRAN MUNDO

Capítulo de bodas.

Para fecha próxima está anunciado el matrimonio de la Srta. Amalia Angulo y Sánchez de Movellan, hija del marqués de Caviedes, con M. René Fomney de Saint Louvent.

—Los marqueses de Camarasa pedirán en breve la mano de la Srta. Blanca Pérez de Guzmán y Sanjuán, hija de los duques de T'Serclaes, para su hijo primogénito, el bizarro oficial del Ejército conde de Ribadavia.

La boda se celebrará en el próximo mes de mayo.

Noticias varias.

El embajador de la Argentina, doctor Marco Avellaneda, ha dado un banquete en honor del aviador de su país capitán Brihuega.

—En su finca La Mezquitilla, cercana a Peñafiel, se está verificando una montería a la que concurren, entre otras personas, la duquesa y el duque de Medinaceli, el ex Presidente del Consejo D. Antonio Maura, el duque de Ansoa y el marqués de Cayo del Rey.

Viajes.

Se encuentra en Málaga, muy mejorada de su enfermedad, la marquesa de Valdecañas.

—Se ha trasladado de Marquiza a San Sebastián el conde de Urquijo.

Los lunes del Ritz.

Anoche se celebró en este elegante hotel la acostumbrada comida de moda, tan favorecida como las anteriores por el público más distinguido.

El comandante du Petit Thouars dió una comida, que presidían el embajador de Francia y su esposa, Mme. Thierry, siendo los demás asistentes Mme. y Mlle. Thouars, madame Vieugné, marqués de Lambertye, monseñor y Mme. de Bonaparte-Wyse y M. Adrien Thierry.

En otras mesas comieron: D. Alvaro Alcalá Galiano, con los señores de Bascaran (don Fernando) y el Sr. Caro; el embajador de Austria-Hungría y la Princesa de Furstenberg, con el ministro de los Países Bajos y señora de Van Royen; el conde de Sannazaro, de la Embajada de Italia, y el conde y la condesa de la Romilla; el comandante Kalle, von Stoerer y el Sr. Edwin Poensgen, de la Embajada de Alemania.

También vimos al marqués de Camps, señor Bertrán y Musitu, señora viuda de Ibarra, señores de Roca de Togores, el ex ministro de Hacienda D. Santiago Alba, D. Juan Ramón, D. Emilio Junoy, D. Natalio Rivas, Sr. Rubinstein, Sr. Osma, los vizcondes de Cubas, señores de Algara y otras muchas personas más.

EN EL ATENEO

Conferencia del Sr. Gasset

Inaugurando el curso de conferencias políticas en el presente año, desarrolló ayer tarde en el Ateneo el ex ministro de Fomento don Rafael Gasset el tema «El gran empréstito de la paz».

El salón de actos del Ateneo estaba lleno, figurando entre la selecta concurrencia varias personalidades políticas.

A la hora anunciada y acompañado de los Sres. Pulido y Royo Villanova, se presentó el Sr. Gasset y pasó a ocupar la tribuna. Seguidamente comenzó la conferencia, diciendo:

«Complacido con vuestra invitación para que yo explique esta conferencia, vengo ante vosotros con el temor natural que me impone vuestra cultura; pues yo soy un intelectual entre los trabajadores y entre los intelectuales un trabajador.»

Pasó después a exponer su punto de vista en cuanto se refiere al gran empréstito de la paz, diciendo que su juicio debe hacerse inmediatamente y por quienes estime el Poder moderador.

Hablando de su actuación, añadió:

«Yo no he cesado en mis demandas para que se inicie la ansiada reconstitución, pero sólo he logrado llevar a la realidad obra fragmentaria (4 ó 5.000 kilómetros de caminos vecinales y algunas obras hidráulicas), pero mi plan completo para el cual yo pretendía el análisis y la sanción parlamentaria, no he podido, por varias causas, llevarlo a la práctica ni siquiera iniciarlo, porque la iniciación, que comprendía mil millones de pesetas, no se discutió por clausurarse el Parlamento.»

Yo quisiera entonces dejar mi puesto; pero en aquellos instantes hubiese alguien supuesto que mi dimisión era una huida del peligro, una deserción. Por eso me quedé.

En lo poco que he logrado realizar de mis planes, los beneficios conseguidos para las comarcas favorecidas han superado a mis pensamientos. Los embalses de Alfaro, Mezalocho y La Peña han ofrecido resultados magníficos de todos conocidos. Pues bien; ni aun así he logrado efectuar proyectos tan necesariamente sustentados.

¿Por qué? Primero, por la inestabilidad ministerial; segundo, porque a la menor contienda se clausuran las Cortes; tercero, porque los grupos menos numerosos de las Cámaras impiden la labor positiva y eficaz obstruyendo por sistema todo proyecto, y cuarto, porque, y es lo principal, en este país que todo está dicho no dejan los oradores hacer, estando todo por hacer. Y así unos obstruyen y otros condenan la obstrucción, pero no la impiden.»

Recordó que en un Consejo celebrado en Palacio decía el Sr. Silveira, respondiendo a una pregunta de la Reina Regente:

«Señora: no ha dejado de preocuparme el hecho de que en la Patología española se estudie la envidia como enfermedad de la niñez. El niño se hace hombre y algo queda.»

Continúa hablando de la dolencia, que llama obstrucción, y recoge opiniones de los señores Maura, Dato y Alvarez.

Después trata de lo que llama dolencia atómica y disgregadora del esfuerzo nacional mancomunado del regionalismo.

Afirma que esas enfermedades se oponen a todo plan de mejora, y frente a esas oposiciones declara que seguirá luchando por sus ideales, y para que no opongan que responden ambición del Poder, arroja ese lastre; se abstendrá de colaborar con el Gobierno y de ese modo habrá de declararse si las ideas, el plan, el propósito es bueno y hacedero ó no.

Expone las causas del atraso nacional, comparando la situación del labriego español con el francés, y dice que en escuelas, en caminos, en riegos, es preciso gastar millones para regenerar la nación, acudiendo al empréstito nacional.

Después dice:

«Al terminar la guerra, en las luchas de la paz, nosotros no debemos ser neutrales si queremos vivir como nación. Al concierto de las naciones no se puede asistir sin cultura, sin vigor económico, sin fuerza militar.»

En estos instantes solemnes en que los países en guerra realizan todo género de sacrificios cruentos, luchan también para prepararse a la próxima paz.

Unas cifras demostrarán mi aserto. Al terminar el año 1916, las seis grandes potencias beligerantes habían consumido 400.000 millones, ó sean 450 por día. Los gastos han aumentado considerablemente en 1917. Inglaterra, según declaró en mayo Bonar Law,

gastaba 186 millones diarios. Al terminar el año 1917, Inglaterra había gastado 150.000 millones; Francia, 105.000 millones, y si la guerra concluye pronto tendrá una deuda de 140.000 millones, más de la mitad de su riqueza total. Italia lleva gastados 30.000 millones, siendo su riqueza total de 80.000 millones.

Alemania ha consumido 120.000 millones, siendo su riqueza de 500.000.

Austria pasa de 60.000 millones lo que lleva gastado.»

Sigue diciendo que los Estados Unidos han gastado cien mil millones en el primer año, y no han llegado los grandes dispendios, y añade, que si España se hubiera visto forzada a intervenir en la guerra, aun defendiéndose por pobres, hubiera gastado más de veinte mil millones.

Pues si para destruirse se gastan esas sumas fabulosas, ¿por qué los españoles, para reconstituírnos, no hemos de destinar seis mil millones a fomentar nuestros medios defensivos, al mejoramiento del obrero, a rehacernos y enriquecernos?

Expone cómo aun entre el fragor del combate, Alemania proyecta una gran obra, que une por un canal Hamburgo y el Mar Negro, a través del centro de Europa, y Francia con un esfuerzo admirable proyecta la realización de un gran canal que comunique los departamentos del Oeste con Marsella.

Trata a continuación de las instituciones sociales de otros países, con cifras de gastos y beneficios producidos; del auxilio a los obreros en oficinas de colocación y en retiros, y afirma que en las estadísticas mundiales, aparece en éstas ausente España en estos conceptos.

De la defensa nacional dice que ya en el Parlamento se ha dicho bastante.

Termina diciendo: «Hay que ir, pues, cuanto antes al gran empréstito de la paz, que, como antes dije, ha de alcanzar la cifra de cinco a seis mil millones.»

Ese empréstito no puede ni debe emplearse de momento. No está la máquina burocrática en condiciones de emplear 6.000 millones inmediata y simultáneamente.

Quiero decir que todo el numerario no será preciso obtenerlo en un semestre y sería absurdo pagar intereses por cantidades que se han de gastar en un período de algunos años. Pero hay que acomodar los planes a esas cifras, hay que ir arribando los recursos a medida que vayan surgiendo las posibilidades de su empleo. Yo calculo para esto un plazo de diez años. Y entiendo que la forma de este empréstito debe ser la emisión de bonos, llamados de la *reconstitución nacional*, durante un período de diez años, también hasta la concurrencia de los seis mil millones de pesetas.

Acepté gustoso vuestra invitación para explicar mi criterio acerca del presupuesto de la paz; yo estoy seguro de que no pudo escogerse para exponer mis ideas lugar más en armonía con mis propósitos, porque vosotros estáis habilitados como nadie para difundir la necesidad en que España se encuentra de acudir para su prosperidad futura al gran presupuesto de la paz.»

El Sr. Gasset, que fué muy aplaudido al terminar varios párrafos y al final de su discurso, recibió muchas felicitaciones por el acierto con que desarrolló tan importantes temas como los apuntados.

LOS CHULOS

Una mujer herida

En la calle del Amparo, núm. 37, principal, habita Antonia Nieto de Juan, de veintiocho años, que hasta hace poco tiempo había sostenido relaciones amorosas con Mariano Ruiz Revilla, de treinta y cinco años, jugador y aficionado, según parece, a vivir a costa de las mujeres.

Terminadas las relaciones, Mariano marchó al pueblo de Lontanilla, desde donde hacía frecuentes viajes a esta corte, con la pretensión de que Antonia reanudara sus relaciones con él y le siguiera facilitando dinero.

Ayer vino Mariano a Madrid, y como de costumbre se dirigió a la calle del Amparo para insistir en sus pretensiones, y nuevamente Antonia se negó a ello. Mariano, terco en su empeño, permaneció en la casa hasta las seis de la tarde, en cuya hora, ante una nueva negativa de Antonia, sacó una navaja, causando a la pobre mujer una herida incisa de 15 centímetros de extensión en el cuello, que interesa todos los tejidos blandos y la tráquea.

El criminal, realizada su hazaña, salió tranquilamente de la casa, cerrando la puerta.

Antonia, parte por la impresión recibida, y parte por la gran hemorragia, quedó en el suelo sin conocimiento.

Como todo se había desarrollado sin voces de discusión ni ruidos de lucha, nadie se enteró del suceso en la vecindad hasta que, pasado largo tiempo, recuperó la víctima el conocimiento, y con trabajo abrió la puerta del cuarto y salió a la escalera pidiendo auxilio.

A los gritos de Antonia acudieron algunas vecinas y el portero de la casa, quienes acompañaron a la pobre mujer a la Casa de Socorro del distrito, donde fué reconocida por los médicos de guardia, que calificaron la lesión de pronóstico reservado.

El Juzgado de guardia intervino en el suceso, y parece que la víctima relató los hechos en la forma que dejamos expuesta.

TRANSPORTES DE MERCANCIAS

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléfono 807.

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«MUÑECAS DE PAPEL»

Odeón.—Las muñecas de papel son todas las mujeres, según nos dice D. Andrés de la Prada por boca de Romea en la comedia estrenada anoche en el Odeón, al relatar una leyenda japonesa que el autor confiesa haber leído en un libro de cuentos...

Sin embargo, en la comedia del Sr. Prada, que en los dos primeros actos es un canto a la maternidad, no se decide el autor a dejar firmemente sentada aquella tesis, y decididamente opta por considerar al sexo femenino formado por esa pasta que alcanza hoy en el mercado precios fabulosos...

La obra del Sr. Prada peca de inconsistencia en el fondo, de descuido en la forma. En el fondo, porque el autor no demuestra lo que parece querer demostrar. En la forma, porque desdén por completo elementales nociones de la realidad y acepta toda clase de caprichosos recursos para la preparación de escenas, diálogos y entrevistas entre los personajes...

De la interpretación tenemos que mencionar con gran elogio la notable intervención del Sr. Romea, que se caracterizó admirablemente de japonés. Fue un perfecto súbdito del Mikado, aunque tuvo que luchar con un papel en el que no se advertía el menor sabor extremoriental. Aquel japonés, en el fondo, lo mismo podía ser natural de Torrejón de Ardoz...

M.

GACETILLAS

Real.—Hoy martes, a las ocho y media de la noche en punto, y en función correspondiente al turno segundo, tendrá lugar la segunda representación de la ópera de Thomas, Hamlet.

Hamlet será interpretada por los eminentes artistas Mercedes Farry, María Capuana, Armand Crabbé y José Quinzí Tapergí, que tan aplaudidos fueron el día de la primera representación de esta obra.

La orquesta será dirigida por el maestro Saco del Valle.

Princesa.—Hoy martes, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales, se pondrá en escena la comedia de gran éxito, en tres actos y un epílogo, original de D. Pedro Muñoz Seca, titulada El último pecado.

El miércoles, séptimo de moda, a las nueve y media de la noche, décima representación de El último pecado.

Lava.—En la presente semana se estrenará en este teatro la comedia en tres actos y en prosa, original de Antonio Fernández Lepina, titulada Mariposa, en la que toman parte los principales artistas de la compañía, y han pintado tres decoraciones los Sres. Amorós y Blancas.

Pololo.—Hoy martes, a las seis de la tarde, a petición, vuelve a representarse en este teatro la celebradísima zarzuela en cuatro actos Los sobrinos del capitán Grán. Por la noche, a las diez y cuarto, en sección doble, la aplaudidísima comedia en tres actos Petit Café, extraordinario éxito de esta compañía.

El jueves, estreno del sainete lírico en dos actos, el segundo dividido en tres cuadros, en prosa, original de Manuel F. de la Puente, música del maestro Amadeo Vives, titulado ¡Todo el mundo en contra mía!

Cómico.—Hoy martes, a las diez y cuarto de la noche, función entera a precios de sección doble, representándose el aplaudido vodevil con música, en tres actos, El torbellino. El miércoles, estreno de la fantasía en un acto, dividido en tres cuadros, original de Antonio López Monis y Ramón Peña, música de Quinito Valverde, titulada La venganza de Arlequín.

Novedades.—El viernes, 18.º de moda señalado en este popular teatro, en la sección de las diez y cuarto, se verificará el estreno de la opereta en un acto, dividido en tres cuadros, original del libro de Felipe Pérez Capo, música de los maestros Cayo Vela y Enrique Bru, titulada El monigotillo, para la que el escenógrafo Sr. Gayo ha construido un precioso decorado, y los Sres. Peris hermanos un rico vestuario.

Infanta Isabel.—En las representaciones siguientes se ha confirmado, y si es posible aumentado, el clamoroso éxito de la comedia nueva A tiro limpio, original de José López Pinillos (Parmeno).

El público que llena constantemente el teatro de la calle del Barquillo, que es el de los grandes éxitos, ovaciona con entusiasmo al autor, haciéndole salir muchas veces a escena y celebra unánimemente el trabajo admirable de la compañía del Infanta.

A tiro limpio se representa todas las noches a las diez y media, despachándose en contaduría con varios días de anticipación.

El miércoles tarde, a precios únicamente de doble, las dos obras cómicas de enorme éxito El ascensor y El sueño de Valdivia.

Cervantes.—El jueves 17, debut de la notable compañía de dramas policíacos y de espectáculo dirigida por Enrique Rambal, con la emocionante obra La perla imperial ó El club del silencio, en la que hay un colosal efecto escénico, el de un volcán en erupción.

En el hermoso teatro de la Corredera, uno de los más elegantes y confortables de Madrid, que reúne además excelentes condiciones acústicas, lucirá extraordinariamente la compañía Rambal y el sugestivo género teatral que cultiva.

Hoy martes queda abierta la contaduría, en la que se despachan billetes para el debut.

CINES Y VARIETÉS CONCIERTOS STEFANIAI

Lunes 21, lunes 28 enero y lunes 4 febrero en el aristocrático y elegante teatro Infanta Isabel

EL PROBLEMA DEL GAS

Ha mejorado la situación de este problema por la llegada de dos trenes de carbón asturiano, mejorando también la calidad del gas.

En las carboneras de la Fábrica del Gas hay unas mil toneladas de repuesto.

Ayer ha comenzado a facilitarse el fluido a muchas de las industrias a las que se les había suprimido, y mañana se facilitará a todos los industriales.

Relación de los edificios particulares del distrito de Palacio que han estado alumbrados durante la noche del 12 al 13 del corriente:

- Antonio Grilo, 3; Alamo, 14; Altamirano, 21; Arriaza, 7; Amistad, 1, 3 y 5; Bailén, 11 y 15; Bola, 2, 6 y 9; Caños, 5; Campomanes, 4, 6, 8 y 10; Cruzada, 4; Encarnación, 6; Eguliz, 6; Estanislao Piguera, 1, 6, 7 y 9; Escalinata, 1; Espejo, 8 y 17; Evarristo San Miguel, 20; Factor, 4; Fomento, 1, 6, 30 y 42; Felipe V, 6; Ferraz, 8, 32, 47 y 78; Fuentes, 1; Flor, 1, 9 y 16; Guillermo Rolland, 2, 3 y 9; Ilustración, 2, 6 y 8; Independencia, 1 y 3; Isabel la Católica, 12; Leganitos, 9, 10, 18, 19, 24, 35, 39, 40, 42, 46 y 55; Luisa Fernanda, 1, 15 y 17; Luzón, 11; Martín de los Heros, 17, 18 y 20, 21, 25, 32 y 36; Marqués de Urquijo, 2, 3, 12, 18, 21 y 31; Mesón de Paños, 14; Mendizábal, 22, 28, 30, 34 y 42; Noblejas, 7; Princesa, 3, 5, 6, 8, 17, 47 y 59; plaza del Comandante Las Morenas, 4; plaza de Heradores, 4, 6, 7, 8 y 10; plaza de la Encarnación, 3; plaza de San Nicolás, 6; plaza de España, 5; Paseo de San Vicente, 4, 6, 8, 10, 22 y 36; Paseo de la Florida, 29; Quintana, 3, 7, 28, 16, 31 y 32; Requena, 5 y 7;

Reyes, 9, 13 y 21; Río, 2, 10, 13, 16, 20, 19 y 24; Cuesta de Santo Domingo, 3, 2, 6, 5 y 7; San Quintín, 4; Travesía del Reloj, 4; Torija, 6; Tutor, 4 y 8.—Vergara, 4 y 16; Ventura Rodríguez, 3, 4, 7, 11 y 15; Duque de Liria, 3 y 5.

CANDIDATOS

Para recorrer (con rapidez y seguridad) vuestros distritos, usad los automóviles «Overland», que funcionan con alcohol, benzol ó gasolina.—Entrega inmediata.—Sociedad Excelsior.—Alvarez de Baena, 7. Madrid.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 11, Día 14. Includes sub-sections for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores industriales, Bancos, Compañía de Tabacos, G. Azucarera, Altos Hornos, Ferrocarriles, Valores extranjeros, and Cambios.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

LOS EXPEDIENTES ELECTORALES

EL CASO DE ANTEQUERA

Un expreso telegrama para el ministro de la Gobernación.

Antequera, 14.—Le saludamos y rogamos la inserción del siguiente despacho que dirigimos al ministro de la Gobernación, paladín de la renovación política:

«Con los respetos debidos, al par que con la energía adecuada, apoyada en la razón, protestamos contra la resolución de V. E. anulando las elecciones municipales celebradas aquí, en las cuales nos decidimos a presentar nuestras candidaturas atraídos por el programa de renovación y regeneración de costumbres políticas, de cuya añeja perversión renegaba ese Gobierno; pero ante el acto realizado por V. E. en colaboración con el jefe del Gobierno, invalidando las elecciones más honradas que se han hecho en España, reconocidos así en la Comisión provincial, que las aprobó por los votos de un diputado conservador, dos liberales y hasta el de dos republicanos, hombres todos ellos peritos en Derecho, por ser abogados honorables y justos, hay que declarar solemnemente ante el país, que eso de la renovación es sencillamente una plataforma política más, al abrigo de la cual se llevan a cabo hechos como el aludido, que no se habrían atrevido a ejecutar otros gobernantes de los de las viejas prácticas.

Y si quiere saber ahora V. E. si los que suscribimos este despacho somos indocumbrados que podíamos ir al Ayuntamiento estimulados por insanos apetitos, pida antecedentes al Registro de la Propiedad y a los establecimientos de crédito, a ver la concepción que en ellos tenemos; que no siempre, señor ministro, se encuentran ciudadanos solventes que se presten a ser concejales.

En nuestra protesta llegaremos hasta las gradas del Trono, y si aun así no se respeta la voluntad del pueblo antequerano, será preciso pensar si para que en España se tenga respeto del Gobierno se necesita ser republicano.

Le saludamos, sin renovación, los concejales Antonio Sánchez Puente, José de Lora Pareja Obregón, Juan López Gómez, Francisco de la Cámara González, Rafael García Talavera, Francisco Tornero García, Fernando García Gálvez, Baldomero Tapia Aragón, Ramón Casañas Almagro, José Rojas Pérez, Francisco de Paula Bellido Carrasquilla, Enrique Bellido Llampie, Diego Herrera Ventura, Joaquín Vallés Arnau, Manuel Rosales Salguero, Francisco Pérez García, José de la Cámara Jiménez.»

TOROS Y TOREROS

López Pinillos, el admirado y conocido Parmeno, ha publicado un libro titulado Lo que dicen los toreros, en el cual, con el ingenio del notable literato, se relatan unas cuantas conversaciones con algunos astros colodutos.

Conocida la maestría que tiene Parmeno para las intervenciones, se comprenderá que todo cuanto allí se dice son trozos de la realidad, llevada a las páginas del libro con esa amenidad y gracia que posee nuestro compañero.

Al éxito obtenido por su publicación, hay que unir el que últimamente ha conseguido en el teatro Infanta Isabel con su preciosa comedia A tiro limpio, que tan aplaudida es todas las noches.

—Parece que ya entra en período de arreglo el pleito que contra la Empresa de la plaza Monumental de Barcelona—que es la misma de Madrid—sostienen los propietarios de aquella.

Ante la esperanza de que este arreglo se haga muy pronto, el Sr. Alcalá, representante de la plaza de la Barceloneta, parece que ha encontrado serias dificultades para contratar toreros de alguna categoría. Si dicho señor se hubiese quedado, como antes se creía, con la Monumental, las cosas variaban mucho; pero al ser Empresa nada más de la plaza más modesta en la ciudad condal, no ha encontrado, como es lógico, facilidades para su negocio, en lo que se refiere a toreros y toros de gran cartel.

Hace pocos días conferenció con varios

apoderados en un céntrico café de esta corte, y aunque algunos de ellos le dieron alguna esperanza, a la hora de hacer el «paseillo» no nos parece que contará con las primeras figuras. Desde luego, los apoderados de Josélu y Belmonte no han firmado ningún contrato, y el de Camará—torero de gran aliciente, que todas las Empresas importantes se disputan—tampoco ha dado su última palabra.

Hasta ahora, que se sepa, solamente ha contratado novilleros muy modestos, entre ellos Vega y Marchenero.

Vega toreará dos novilladas en el mes de febrero y marzo; y Marchenero figurará en el cartel del 24 de febrero y tres de las que se celebren en abril y mayo.

—El modesto novillero Francisco Muñoz (Corchallo II), que resultó gravemente herido en la novillada económica de Archidona (Málaga), ha experimentado alguna mejoría.

P. ALVAREZ

JUNTA DE DEFENSA

Asamblea del Magisterio

Convocatoria.

Ha sido dirigida a todos los maestros españoles la siguiente convocatoria:

«Compañeros: A vuestro conocimiento ha llegado, seguramente, la constitución, con carácter provisional, de la Junta de Defensa del Magisterio.

En cumplimiento del acuerdo adoptado por la misma, se convoca a toda la clase para la celebración de una Asamblea, que tendrá lugar durante los días 10, 11 y 12 de febrero próximo.

Ha llegado la hora, compañeros, de que demos pruebas de que en nuestros corazones no se anida el egoísmo, ni en nuestros pechos la cobardía.

Cuando todas las clases sociales se agrupan y se disponen a realizar grandes sacrificios en beneficio de las colectividades a que pertenecen, no debemos, no podemos los maestros permanecer inactivos, dando pruebas de una mansedumbre que nos denigra y nos envilece, ante el desamparo en que se tiene a la clase, a esta clase que, a pesar de ser la más importante de la sociedad, es, sin embargo, la más olvidada, solamente por culpa nuestra, por nuestra pasividad, por nuestra criminal indiferencia, por nuestra cobardía.

Nosotros quisiéramos transmitir el fuego que en nuestros pechos arde, a todos aquellos compañeros que, recluidos en sus pueblos, contemplan con estoica indiferencia y una callada resignación cómo sus hijos viven muriendo; nosotros quisiéramos conmovir a aquellos otros que, disponiendo de medios de fortuna, independientes de lo que les produce el ejercicio de la profesión, se han amurallado con el egoísmo, olvidándose de sus hermanos que sufren, no dando pruebas de abnegación y altruismo, coadyuvando con eficacia al mejoramiento de la clase.

Nosotros quisiéramos, en fin, comunicaros nuestro entusiasmo y nuestro optimismo, para que, albergando en vuestros pechos la fe en los esfuerzos de todos, os dispusierais a ayudar, a secundar los trabajos que han de realizar los individuos que forman esta Junta de Defensa provisional.

Al efecto, como queda dicho, el día 10 de febrero próximo, y en el local del Centro de Hijos de Madrid, sito en la plaza de la Villa, a las once de la mañana, se inaugurará la Asamblea, bajo la presidencia del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública.

Los señores que deseen ser asambleístas, sólo tendrán que solicitar la tarjeta de identidad, remitiendo solamente un sello de Correos de 15 céntimos para enviársela; debiendo advertir que aun los maestros que residen en Madrid y deseen asistir, deberán poseer la expresada tarjeta de identidad, sin cuyo requisito no tendrán acceso al local.

Se está gestionando la rebaja de ferrocarriles, a fin de facilitar la asistencia.

Maestros españoles: ya es hora de que cada cual ponga de su parte cuanto pueda para ver de mejorar nuestro porvenir y de asegurar el pan de nuestros hijos, de esos pedazos de nuestra alma a quien contemplamos familiares.

Cuando sus tiernas miradas se fijen en nosotros, debemos ver en ellas un dulce repro-

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Por primera vez miró a su interlocutor de frente para ver si hallaba en su rostro algún síntoma de demencia.

—¿Habéis hablado de vuestra hermana, amigo mío?—le preguntó.

—Sí, monseñor.

—¿La conocéis yo?

—¡Oh, sí, monseñor, la conocéis! Aunque me ha prohibido deciroslo, os está también muy agradecida.

—¿Agradecida?—repitió Pedro.—¿Y de qué?

—De lo que ayer habéis hecho por ella.

—¿Ayer!

—Monseñor, veo que no me comprendéis; pero una palabra os lo explicará todo. Yo estaba ayer en casa del señor Diderot al mismo tiempo que vos, monseñor; yo soy el hermano de Nanette Sol-

lier, de quien habéis tomado tan generosamente la defensa.

—Amigo mío—respondió el príncipe de Courtenay muy conmovido,—no he hecho mas que lo que se merece vuestra linda hermana.

—Es cierto, monseñor, porque Nanette es un ángel y digna de que se la respete. ¡Pero cuántos en vuestro lugar no se hubieran negado a salir a la defensa de una pobre muchacha, una ramilleteira, como decía ese conde de Lauraguais antes de que le hubieseis obligado a callar! Es muy noble lo que habéis hecho, monseñor, y desde entonces os quiero con toda mi alma. La tierna amistad de Orestes y de Píadas, de Píadas y de Damón y la de todos los héroes de la antigüedad es muy poca cosa comparada con la que vos me inspiráis. Ya sé que de nada os sirve mi adhesión; sé que sois un gran señor y que yo no soy mas que un pobre aprendiz; pero si fuese necesario hacerlos el sacrificio de mi vida, lo haría con gusto.

—Noble corazón! Vuestro afecto y vuestra adhesión los acepto y me halagan en extremo—dijo el príncipe.—No quiero que beséis mi mano; venid a mis brazos, quiero estrecharos contra mi corazón.

Marcelo dió un grito de alegría, se abalanzó a los brazos del príncipe y le abrazó llorando de gozo.

Pedro se volvió hacia el conde de La Chatre y le dijo señalando a Marcelo:

—Estos son los hijos del pueblo, que los nobles como Lauraguais desdeñan y desprecian.

Después añadió dirigiéndose al joven:

—¿De modo, amigo mío, que habéis contactado a vuestra hermana la escena que presenciasteis ayer en casa de Diderot?

—Sí, monseñor.

—¿Se lo habéis dicho todo?

—Absolutamente todo.

—¿Y qué ha contestado ella?

—Se ha echado a llorar, monseñor.

—¿De pena de verse así calumniada?

—No, monseñor, de alegría al ver que alguien salía a su defensa.

—¿Me habéis nombrado?

—No podía dejar de hacerlo, monseñor.

—¿Pero ella no me conoce, sin duda?

—Sí, monseñor, os conoce.

—¿Lo sabéis positivamente?

—Ella me lo ha dicho.

—¡Ah!—dijo el príncipe, que se quedó pensativo.

Por tercera vez desde que hemos introducido a nuestros lectores en la casa de la calle Culture-Sainte-Catherine, el anciano ayuda de cámara entró en la habitación donde se hallaban nuestros personajes.

Llevaba sobre una bandeja de estaño un ancho sobre que presentó respetuosamente al príncipe diciendo:

—Una carta muy urgente que acaban de traer ahora mismo para monseñor.

Pedro de Courtenay cogió la carta.

—Con vuestro permiso—dijo dirigiéndose al conde de La Chatre.

Muy intrigado rompió el sobre, que contenía un pliego doblado y un gran número de letras al portador, firmadas por los señores asistentes, que eran los billetes de Banco de aquella época.

El príncipe desdobló el papel y lo recorrió con viveza.

Según iba leyendo, su rostro expresaba la más profunda sorpresa.

Cuando acabó contó los billetes.

—¡Extraño!—balbució.—¡Incomprensible!

—¿Qué es ello?—preguntó el conde de La Chatre.—¿Una herencia, querido príncipe?

—Oíd, amigo mío—dijo Pedro.

Y volviendo a coger la carta, que había dejado sobre una mesa que tenía cerca, leyó en alta voz las siguientes líneas:

«Mi querido primo: Soy anciana, no tengo hijos, y aunque no me conocéis, soy vuestra parienta más cercana. Me aflige más de lo que podría deciros el veros tan distante del puesto que deberíais ocupar y al que tanto derecho tenéis por vuestra cuna y vuestro mérito. ¿Por qué habéis de vivir oscurecido en París, cuando tantas gentes de menor cuantía hacen las delicias de Versalles y de la Corte?

«No puedo sufrir, sin irritarme, una injusticia tan notoria, y me he propuesto remediarla. Vos sois pobre, mi querido primo, y yo rica. Vos sois joven y yo soy vieja. Mi edad me aparta de todos los placeres, que son tan propios de la vuestra. Permitidme, pues, en consideración a la afinidad de sangre que nos une, que os ofrezca una parte de lo que para mí es superfluo y que es para vos de absoluta necesidad. En verdad, no es sino un adelanto de herencia, pues mi resolución definitiva es dejaros toda mi fortuna por un testamento en toda regla.

«El día primero de cada mes os remitirán de mi parte una suma de cuatro mil libras, que bastarán, según creo, para los gastos indispensables que os causará el instalarlos como os corresponde.

«Tengo por ahora poderosas razones para no darne a conocer. Estas razones pueden subsistir largo tiempo, así como pueden de un día a otro cesar de existir. Os ruego, pues, que no deis ni mandéis dar ningún paso para penetrar el misterio de que quiero rodearme. Este es mi deseo y mi voluntad. Dicho esto, mi querido primo, os ruego que no dudéis de los sentimientos cariñosos que me inspiráis, y pido a Dios que os tenga en su santa gracia.»

No había ni firma ni letras iniciales, nada.

—Y bien—preguntó Pedro de Courtenay al conde de La Chatre,—¿habéis oído?... ¿Qué os parece?

—A fe mía—respondió el conde,—que tenéis una apreciable y admirable parienta desconocida, y aunque tuviera muy poco que ver con los Courtenay, os aconsejaría la reconocierais como prima vuestra sin titubear. ¡Estaba escrito que la fortuna os sonreía hoy!

—Pero esa fortuna—respondió Pedro—no he dicho que la aceptaba.

—¿Cómo, cómo!—exclamó el conde.—¿Qué queréis decir?

—Pensad que ignoro absolutamente la procedencia de ese dinero.

—¿Nada de eso! Lo sabéis, al contrario, perfectamente. Una procedencia digna de elogio, de una anciana y respetable parienta. ¡Su epístola hace fe!

che por no saber y por no querer luchar como hombres para mejorar su situación y asegurarse un modesto porvenir.

¡A Madrid, pues, el día 10 de febrero, a demostrar que estamos hartos de sufrir vejaciones y hambre! ¡A Madrid a demostrar a la opinión que no solamente nos interesamos por las mejoras materiales que la clase necesita, sino también que somos los primeros que nos interesamos por el mayor progreso de la enseñanza.

Organicémosnos debidamente y a dar la batalla frente a frente, caiga el que caiga y pese a quien pese.

Os saludan vuestros compañeros: Por acuerdo de la Junta de Defensa, el presidente, *Hernán de la Puerta*.—El secretario accidental, *Néstor Domínguez*.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

CASA DE LA VILLA

Los concejales Sres. Tato y Calzado han presentado una proposición en el Ayuntamiento, en la que se pide lo siguiente:

1.º Desde la fecha en que se adopte este acuerdo no se adjudicará ningún concurso ni subasta, ni se establecerá servicio municipal alguno en que no conste, mediante certificado notarial, que se establece la jornada máxima de ocho horas y el seguro de accidentes; se prohíbe el destajo y se fija el jornal mínimo en armonía con el término medio del salario que se disfrute en la época del contrato.

2.º Todos los servicios municipales que sean susceptibles de ser desempeñados por mujeres, conforme vayan vacando serán concedidos a éstas, previo concurso.

3.º No se concederán prórrogas ni novaciones de contratos en que no conste en forma taxativa y expresa lo prevenido en el precedente artículo.

4.º La falta por el contratista a este compromiso será causa inexcusable de rescisión.

El teniente de alcalde de Chamberí ha impuesto una multa a la Empresa del Metropolitano por no tener el farol reglamentario en las obras del paseo de Luchana.

El Ayuntamiento de Madrid, que cuida con verdadero amor y constante solicitud de la Biblioteca Municipal, ha hecho en los últimos meses, con destino a ella, importantes adquisiciones de libros.

Desoso de fomentar el mutuo y cabal conocimiento de la producción científica y literaria de España y Portugal, ha enviado a los Municipios de Lisboa y Oporto colecciones de todas las publicaciones de la gran actividad editora de la nación vecina y hermana.

El hecho de que no obstante la proximidad y los vínculos de toda especie que a Portugal nos ligan, su historia, su literatura, su ciencia no tenían en las colecciones de nuestra Biblioteca popular madrileña representación tan amplia y completa como la de otras naciones, ha movido al Ayuntamiento a adquirir buen número de libros portugueses.

Merced a ello, pueden los estudiosos y aficionados, que ya los echaban de menos, consultar y leer a todos los grandes autores lusitanos, viejos y nuevos, de los cuales ni un nombre ilustre falta en el índice de la Biblioteca Municipal, desde los que florecieron en el Portugal español a los más recientes y modernos. Uno de los libros más interesantes de esta colección es el «Cancionero general», de García de Resende, publicado últimamente por la Universidad de Coimbra en edición limitadísima y numerada, que hará pronto raro este precioso libro.

Por lo demás, no faltan obras referentes a todos los géneros y disciplinas, como lo atestiguan los siguientes nombres que escogemos al azar: Heróclano, Anthero de Quental, Theophilus Braga (con su admirable «Historia de la Literatura portuguesa»), entre otras obras suyas, Rocha Peixoto, Bazilio Telles, Damián Goes, Faustino da Fonseca, Cano Figueiredo, Heliodoro Salgado, Oliveira Martins (Historia de Portugal), Julio Dantas, Camilo Castello Branco, Eça de Queiroz (los grandes novelistas). Y los grandes poetas, desde Camoens a Guerra Junqueiro.

La literatura de los países hispanoamericanos, un tanto menos conocida en nuestra patria de lo que fuera justo y conveniente, ha sido también objeto de particular atención por parte de la Biblioteca Municipal, que se ha procurado en estos últimos tiempos buen número de obras antiguas y modernas de los grandes escritores de la América Española, principalmente de la Argentina.

También es cosa de poner en conocimiento del público para el aprovechamiento de los lectores estudiosos, que la Biblioteca Municipal posee la más completa bibliografía sobre asuntos de Marruecos, por cierto en un manuscrito donado por su autor, el sabio catedrático y erudito Guillén Robles, y que el personal de la Biblioteca, en sus trabajos de clasificación y catalogación, ha comprobado ser inédito. Esta bibliografía ha sido consultada ya por personas que hacen minuciosos estudios en ninguna otra Biblioteca tal copia de datos y noticias sobre cuanto se ha escrito y publicado con referencia a nuestras colonias norteafricanas.

BUENA DIGESTION

Para conseguirla los que tienen el estómago enfermo, se impone el uso de medicamentos que tonifiquen, abran el apetito, auxilien la acción digestiva, que sean descongionadores de la mucosa gastrointestinal y reconstituyentes. El ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS produce estos efectos.

EN EL TEATRO REAL

FESTIVAL BENEFICO

El festival celebrado en la tarde de ayer en el teatro Real a beneficio del Taller de Santiago de Compostela tuvo un éxito brillantísimo, como no podía menos de esperarse del buen gusto y de la inteligente actividad de las distinguidas señoras que constituyen la Junta organizadora de la hermosa fiesta, cuyos trabajos han sido dirigidos personalmente por dama tan ilustre como la marquesa de Alhucemas.

En palcos y butacas se veía a lo más selecto de la buena sociedad madrileña, y presidiendo esta concurrencia aristocrática, a Sus Majestades las Reinas Doña Victoria Eugenia y Doña María Cristina, y Su Alteza Real la Infanta doña Isabel.

El concurso que ha prestado a este festival benéfico la admirable Orquesta Filarmónica que dirige el ilustre maestro Pérez Casas, y la cooperación valiosísima de artista de méritos artísticos tan eminentes y de los encantos personales de Carmencita Pérez, la notabilísima pianista, constituían una manifestación de arte que el público había de acoger, como así aconteció, con unánime y efusivo aplauso.

Comenzó el concierto con la Suite sinfónica de Rimsky Korsakoff Schéhérazada, que se va popularizando en el público madrileño.

Las páginas de Schéhérazada tuvieron la admirable interpretación a que nos tiene acostumbrados la Orquesta Filarmónica.

El concierto en mi bemol (op. 73) de Beethoven para piano y orquesta, que ocupaba la parte central del concierto, fué un verdadero triunfo para Carmencita Pérez y la orquesta.

La bella pianista demostró en esta empresa artística su dominio absoluto del mecanismo, su temperamento y su buen gusto de expresión. Al terminar la ejecución de la hermosa obra beethoveniana resonaron en la sala del Real aplausos insistentes que obligaron a la ilustre ejecutante a saludar muchas veces al auditorio. Carmencita Pérez fué requerida tan cariñosamente por sus oyentes para que diera nuevas muestras de su talento artístico, que se sentó al piano y tocó una fantasía sobre temas populares españoles, que dió motivo a las mismas demostraciones de entusiasmo del selecto público.

La tercera parte del programa, en la que figuraban la Invitación al vals, de Weber; la interesante Petite suite, de Debussy, y Sierra de Gredos, de nuestro compatriota el maestro F. de la Viña, fué interpretada con el admirable buen gusto que demuestran siempre en su labor artística la Orquesta Filarmónica y su director el Sr. Pérez Casas.

El festival constituyó, pues, una hermosa fiesta de arte y de caridad que dejará recuerdo muy grato en cuantas personas asistieron a ella.

R. DE C.

TERCER ANIVERSARIO

RICARDO J. CATARINEU

Hoy martes hace tres años que falleció el que durante varios lustros fué nuestro fraternal compañero de Redacción.

El tiempo transcurrido no ha sido causa de que se haya mitigado el dolor que su muerte nos causara, ni que su recuerdo se haya esfumado.

El cariño y admiración que sentimos por Ricardo Catarineu perdura entre nosotros; a través de los años reconocemos cada vez más lo mucho que valía como literato exquisito, como profundo poeta, como concienzudo crítico y, ante todo y sobre todo, como hombre caballeroso, como buen padre de familia y como excelente camarada, y al llegar esta fecha reiteramos a su virtuosa viuda y a sus jóvenes hijos nuestro pesame más sincero y profundo.

COMUNICACIONES

¿Se solucionó el conflicto?

Desde el sábado último se ha venido hablando de la actitud de las Juntas de Defensa de Correos y Telégrafos con relación a disposiciones adoptadas por el director general del ramo, que no produjeron el mejor efecto entre el personal de aquellos Cuerpos.

Lo ocurrido, según nuestros informes, fué que decretado el traslado de un oficial mecánico de la Central de Telégrafos de Madrid a la de Sevilla, fué interpretado dicho traslado como una represalia, por ser aquel funcionario secretario de la Junta de Defensa.

Sucedió también que fué transmitido de Barcelona a Madrid un telegrama cifrado, dirigido al secretario de la mencionada Junta de Defensa, telegrama que, después de las consultas correspondientes, fué entregado a su destinatario.

Lo ocurrido llegó a conocimiento de los jefes superiores, por lo que fué llamado a Madrid el oficial que expidió el despacho.

Este incidente hizo temer a muchos que tuviese una sanción, y como es natural, determinó algún acto de compañerismo.

¿Hubo amenazas?

Nosotros creemos que no; pero si advertencias para conseguir que nadie fuera castigado.

El conflicto, según se decía anoche, ha quedado solucionado satisfactoriamente. El oficial mecánico no irá por ahora a Sevilla; el compañero de Barcelona regresará inmediatamente a su destino y las dimisiones se han quedado en el tintero.

Recabando adhesiones.

La Junta de Defensa de Correos de Madrid ha dirigido a los jefes y oficiales no adheridos a la Unión de Correos una circular reducta en términos fraternales y amistosos, concediéndoles un plazo para que envíen su adhesión.

Al requerimiento ha respondido rápidamente una gran mayoría de los que aún permanecían en situación expectante.

El ahorro postal.

Con motivo de las pasadas Pascuas, han

sido muchos los pueblos en que se han repartido como premios en escuelas y en instituciones de diversas clases cartillas de la Caja de Ahorros Postal.

A esta labor educativa de previsión y de ahorro han contribuido de una manera muy eficaz los funcionarios de Correos de las respectivas localidades.

Correo extranjero.

Mañana saldrá para Brasil, Estados de Amazonas, Ceará, Maranhao y Pará, Iquitos (Perú) vapor inglés vía Lisboa.

Además de las expediciones ordinarias de este mes habrá otras dos por los correos de la Casa Pimillos, que se cerrarán en Madrid: una el día 17 directa a la Habana, por el vapor Infanta Isabel, vía Cádiz, y otra para América del Sur, el día 20, por el vapor Balmes y por la misma vía.

ENTIERRO DEL P. FITA

Se ha verificado el entierro del ilustre director de la Real Academia de la Historia padre Fidel Fita, al que han asistido infinidad de personas conocidas.

Abrieron marcha varias parejas de la Guardia Municipal montada, y el coche fúnebre era modestísimo, como asimismo la caja que contenía los restos del finado.

Rodeando el coche iban porteros y ordenanzas de las diferentes Academias a que pertenecía el finado, con hachas encendidas.

Asistieron, en representación de Sus Majestades D. Alfonso y Doña Victoria, el marqués de Laurencin; por la Reina Doña María Cristina, el conde de Aguilar, y por la Infanta doña Isabel, D. Manuel Abella.

Presidieron el duelo: por la Real Academia de la Historia, el duque de T'Serclaes, el marqués de Lema y D. Juan Pérez de Guzmán; por la Sociedad Geográfica Española, el marqués de Foronda y los Sres. Ciria, Beltrán y Rózpido; por la Academia Española, el Sr. Cotarelo; los sobrinos del finado, D. Joaquín Montal y Biosca y D. Ramón Doz, y el obispo de Madrid-Alcalá.

Por la mañana se habían celebrado solemnes funerales en la Residencia de los padres jesuitas, a los que asistieron las mismas representaciones oficiales y D. Emilio Torres, en representación del Monarca.

La fundadora de las Damas Catequistas

Doña Dolores R. Sopena, que falleció santamente anteayer en Madrid, era una de esas almas raza de apóstoles heroicos, en las cuales la fuerza expansiva del bien resume toda su actividad, y el proselitismo se hace pasión arrolladora y fecunda. La acción social católica pierde con ella uno de sus cerebros más organizadores al servicio de una voluntad indomable, y ambos al servicio de la más ardiente caridad evangélica. Resumir en unas notas biográficas su actividad incansable y las magníficas obras de su caridad, es absolutamente imposible.

Nace en Vélez Rubio (Almería) el 30 de diciembre de 1848, y antes de los diez y seis años, primero en Almería y luego en Madrid, visita a los pobres en sus cuevas, cárceles y hospitales. La vocación al apostolado social ya se manifiesta irresistible. Sale para Puerto Rico en 1869, y allí funda una Asociación para catequizar a las negras. En 1871 funda tres centros de catequesis en Santiago de Cuba, y seis años después se la encuentra en Madrid trabajando con toda su alma en la Congregación de Hermanas de la Doctrina. En 1885 empieza su apostolado en la cárcel de mujeres y la evangelización del barrio de las Injurias; y en seguida Vallecas, Casa Blanca, Casa del Cabrero, Cambroneras, Cuatro Caminos, Guindalera y Puente de Toledo son conquistados por la caridad y la fe de esta incomparable mujer. Sale para Sevilla en 1897, plantando sus reales en Triana, y viajando ella sola, extiende los beneficios de su celo a Jerez de la Frontera, Sanlúcar, San Fernando, Lebrija, Toledo, Daimiel, Barcelona, Linares, Cuenca, Ciudad Real, Burgos, Almería, Málaga, Jaén, Badajoz, Mérida, Villanueva de la Serena, Guadalajara, Carmona y Erandio; acuden a sus catequesis más de 34.000 personas. Piensa en organizar sus colaboradoras y funda las Damas Catequistas en Toledo en 1901.

Desde entonces, la naciente Sociedad toma una forma social definida y se extiende prodigiosamente. Al principio se reduce a moralizar a los obreros y obreras; después vinieron las Cajas de ahorros, cooperativas de consumo, escuelas nocturnas, visitas de cárceles, enseñanza de artes, oficios y cualesquiera géneros de obras que redunden en beneficio moral y económico de la clase trabajadora.

Uno de los fines que se han logrado con el sistema de apostolado, nacido del corazón de doña Dolores R. Sopena, es la aproximación de las clases sociales; los ricos, en contacto inmediato con los pobres, aprenden a compadecerlos, y los pobres, a no odiar a los ricos.

Frutos dignos de admiración son los siguientes, que corresponden al año 1917:

Reclusos de las catequesis, 1.950; misiones fuera de los centros, 25; obreros inscritos en los centros, 16.531; obreras, 12.730; escuelas nocturnas, 256; diurnas, 1.004; más de 3.000 señoras han tomado parte en estas obras; 413 matrimonios legalizados; 14.031 agnaldos repartidos y 778 canastillas; 32 adultos bautizados; 23.384 premios de fin de curso; 57 jóvenes apartadas de su mala vida; misiones en los centros, 31, y otras cifras más que omitimos.

Detallar cómo se han hecho estas maravillas sería cosa de un libro voluminoso.

El Instituto de las Damas Catequistas, con su múltiple actividad social, es el pensamiento, es el alma, es la obra de doña Dolores R. Sopena. Las herederas de su espíritu penetran en las fábricas, talleres, en los penales, en los centros donde se reúnen las masas, alternan con toda clase de obreros y obreras, sobre todo con los más descreídos y necesitados, moral y materialmente, para mejorarlos y ennobecerlos. Los niños de estos obreros son objeto de sus ternuras maternales, porque siendo apóstoles y mujeres, el apostolado ca-

tólico las hace madres fecundas, que derraman los beneficios de su cariño sobre tantos huérfanos de padres «que viven todavía».

Descanse en paz el alma grande de esta gran mujer, y que su obra se extienda para bien del pueblo trabajador.

(De El Debate.)

JEBA

Pastillas antiácidas «Jebe». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

FRONTON MADRID

Mercedes y Amalia (rojas) y Encarna y Pilar (azules) jugaron ayer el especial de tarde, y fué realmente bonito, pues aunque siempre las rojas marcharon delante, fué tan pequeña la ventaja y jugaron todas tan bien, que el público, por cierto en cantidad abrumadora, salió satisfecísimo.

Mercedes y Amalia ganaron por seis tantos.

Por la noche, ¡Virgen del Carmen, qué partido!

Lo más florido, lo más fuerte, la flor y nata de las pelotaris disputáronse el partido especial.

Rojas, Joaquina e Isidra; azules, Carmen y Consuelo. Dos parejas que ustedes dirán.

El partido, al principio, igual, muy reñido; después... después Consuelo, la gran pelotaria, la «non plus» de la raqueta, ayudada admirablemente por Carmencilla, jugaron locuras, y eso que había que ver a las hermanitas cómo salieron y cómo apretaron; pero, ¡qué!, las azules se aseguraron, y en un arranque colosal se adelantaron y con facilidad obtuvieron el triunfo.

Así, así se juega.

LA CUESTION DEL GAS

ENTRE EX CONCEJALES

El ex concejal republicano Sr. Niembro se hallaba resentido contra el Sr. García Cortés, ex concejal socialista, por cierta campaña que España Nueva publicó al tratar el asunto de la incautación de la Fábrica del Gas.

Ayer se encontraron ambos en la calle del Pez, y el Sr. Niembro se lanzó sobre el señor García Cortés, y ambos vinieron a las manos, propinándose mutuamente algunos golpes.

El conflicto europeo

LOS ALIADOS

M. Caillaux, detenido.—París, 14.—Esta mañana se ha realizado la detención de monseñor Caillaux, no dándose cuenta de ello los vecinos.

La señora de Caillaux salió de su casa poco después de haber sido detenido su esposo. (Agencia Radio.)

La Reina de Rumania, académica.—Lyon, 14.—A propuesta del pintor Francisco Flameng, la Academia francesa de Bellas Artes ha acogido la candidatura de la Reina de Rumania, a quien elegirá probablemente el sábado próximo. En la sección de los colaboradores extranjeros, la Soberana es una artista de gran talento; sus acuarelas, sus pinturas de flores se consideran como obras maestras en este género. Será la primera mujer comprendida en la Academia francesa. (T. S. H.)

LOS ITALIANOS

Derobertis irá a París.—Roma, 14.—Se anuncia la próxima salida para París del señor Derobertis, juez encargado de la instrucción en el asunto Cavallini. (Agencia Radio.)

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

Czerain y la delegación ucraniana.—Basilea, 14.—En la conferencia del día 12 de enero, celebrada en Brest-Litowski, Czerain ha reconocido a la delegación ucraniana como autónoma, y ha reservado al Tratado de paz el reconocimiento formal de la República de Ucrania. (Agencia Radio.)

La suerte de Lituania.—Zurich, 14.—Según la Agencia Wolff, la asamblea llamada «Consejo del País de Lituania», celebró su sesión de apertura bajo la dirección del funcionario alemán von Falkenhausem.

Conviene recordar que es a esta asamblea a la que Alemania atribuye el derecho a decidir la suerte de Lituania. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Una reclamación de Finlandia.—Amsterdam, 14.—La «Gaceta de Francfort» dice que el Gobierno finlandés encargó a un abogado de Berlín tomar medidas para obtener la restitución de 250 millones de rublos finlandeses que fueron recogidos por Rusia en el momento de la declaración de guerra. (Agencia Radio.)

Situación en Finlandia.—Estocolmo, 14.—El corresponsal del Dagen Nyhet en Haparanda anuncia que hace cuatro días se ha suspendido la circulación de los ferrocarriles en Finlandia. El terror ha reaparecido. En Torneo los soldados han arrojado a bayonetas a una treintena de aduaneros finlandeses, y bajo el pretexto de limitar las cantidades de dinero que los viajeros pueden exportar, los saquean sin vergüenza. La Guardia roja ha ocupado las estaciones próximas a Helsingfors y se entrega a toda clase de violencias. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Actividad de los aviadores ingleses.—Londres, 14.—Oficial.—La actividad aérea fué grande ayer. Nuestros pilotos realizaron numerosos y vivos combates.

El buen tiempo permitió hacer rectificación de tiro y tomar fotografías.

Durante todo el día hubo bombardeo y tiro de ametralladoras a poca altura. Las bombas fueron arrojadas sobre un importante depósito de municiones en la región de Roulers, sobre acantonamientos, barracas y nudo

de comunicaciones férreas enemigas. Las ametralladoras abrieron el fuego sobre un destacamento que trabajaba en apagar un vasto incendio. El enemigo sufrió varias pérdidas, dejando al fuego continuar su obra.

Siete aparatos alemanes han sido derribados en combates aéreos, tres obligados a aterrizar desmantelados y el octavo aparato fué alcanzado por cañones especiales y aterrizó sin averías en nuestras líneas, siendo hecho prisionero el piloto. Tres de los nuestros no han vuelto.

Durante la noche del 13 al 14, nuestros aviadores arrojaron bombas sobre Roulers y Menin. Todos nuestros aparatos volvieron indemnes.

El día 14, después de un largo periodo de mal tiempo, nuestras escuadrillas ejecutaron en pleno día, con éxito, un «raid» aéreo sobre objetivos alemanes, estación y fábricas de municiones de Karlsruhe, en el valle del Rhin. Una tonelada y cuarto de proyectiles fué arrojada con excelente resultado, habiéndose observado las explosiones sobre edificios, centros de comunicaciones, centro de la ciudad y talleres de ferrocarriles, y otras de menos importancia. Nuestros observadores vieron con gran interés en las fábricas que lindan con la vía férrea, observaciones que fueron confirmadas por las fotografías tomadas después del bombardeo. La defensa antiáerea mostró actividad y los cañones especiales tiraron con gran precisión contra los aparatos enemigos, que atacaron sin éxito a nuestra formación. Hemos conseguido nuestros objetivos, y la escuadrilla regresó entera, sin pérdidas. (Agencia Radio.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Cierre de fábricas.—Basilea, 14.—A consecuencia de la carencia de carbón serán cerradas el día 14 las fábricas de municiones de Karlsruhe Grootzinger, en las que se ocupaban 9.000 obreros. (Agencia Radio.)

FUERA DE EUROPA

Un empréstito.—Tokio, 14.—Un nuevo empréstito de 50 millones de yens será lanzado dentro de poco. Una condición notable será la posibilidad de suscribir ese empréstito con bonos del Tesoro ruso, de los que cincuenta millones y medio son reembolsables a partir del 9 de febrero. (Agencia Radio.)

DESDE LAS PALMAS

Los tripulantes desaparecidos del «Mombull».

Las Palmas, 14.—Ignórase hasta hoy la suerte que hayan corrido los veinte tripulantes del vapor «Mombull», que se refugiaron en uno de los botes de salvamento.

Se ha desmentido la noticia de haberlos recogido un vapor.

Entre los demás naufragos aquí llegados reina gran ansiedad por conocer la suerte de sus compañeros.

Submarinos alemanes.

Las Palmas, 14.—Los tripulantes de un pailebot de las Pesquerías Canarias, llegados de la costa africana, afirman que vieron navegar con rumbo a Dakar, San Vicente y Cabo Verde dos escuadrillas de submarinos alemanes de gran porte, semejantes a cruceros.

De uno de los submarinos les pidieron pescado.

Dicen también los referidos tripulantes que la ruta de Dakar está muy vigilada por submarinos apostados en la costa occidental de África, desde Marruecos.

Naufragos holandeses.

Telegrafían de Fuerteventura que en el puerto de Cabras se encuentran 28 tripulantes del vapor holandés «Atlas», hundido por un submarino alemán a 20 millas de la costa de Berbería.

Más naufragos.

Cuando aún se estaba comentando esta noticia, llegó a este puerto, procedente de las pesquerías canarias de Berbería, el pailebot «Pepita», de la matrícula de Las Palmas, conduciendo 20 tripulantes del vapor dinamarcado «Hulda Mauk», hundido por otro submarino el día 10 del actual a 29 millas del cabo Bojador.

Nuevos torpedamientos.

Recíbense noticias de nuevos torpedamientos. Ignóranse detalles, que telegrafiaré a medida que se conozcan.

COMUNICACIONES OFICIALES

Francia.—París, 14.—Comunicado del medio día.—En la orilla izquierda del Mosa, nuestros fuegos, disparados con precisión, han dispersado a los destacamentos enemigos que intentaron llegar a nuestras líneas, en el sector de la cota del Oise. Nada que señalar en el resto del frente. (Agencia Radio.)

Italia.—Coltano, 14.—En el conjunto del frente, algunas acciones de artillería no muy intensas y algo de actividad por parte de patrullas de exploradores.

Al Este de Capo Sille y al Norte de Cortellazzo nuestras patrullas pusieron en fuga a la guarnición de algunos pequeños puestos enemigos, destruyendo sus fortificaciones y capturando el material. (T. S. H.)

Alemania.—Nauen, 14.—Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Durante el día, la actividad del fuego se concretó casi en todo el frente a fuego de barrera. En algunos sectores, especialmente a ambos lados de Lens, aumentó la actividad del fuego al anochecer. Secciones exploradoras penetraron al Sudeste de Armentieres y al Norte de La Vaquerie en las trincheras inglesas, haciendo algunos prisioneros.

Grupos del Príncipe heredero alemán y del duque Albrecht.—El día transcurrió sin acontecimientos notables, a excepción de luchas verificadas con éxito por nuestros bandos exploradores en la región de Juvincourt y en la orilla oriental del Mosa.

Teatro oriental.—Sin novedad.

Frente macedónico.—Hubo luchas de artillería al Oeste del lago de Ochrida, en el Dobropolje y al Sudoeste del lago de Doiran.

Frente italiano.—No ha cambiado la situación. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 14.—Nada nuevo que señalar. (T. S. H.)

Francia.—Paris, 15.—Comunicado del medio día.—En la orilla derecha del Mosa se registraron violentas acciones de artillería a última hora de la noche, en el frente Beaumont, bosque de Caumieres. Nuestras patrullas han hecho prisioneros en Alsacia. Tranquilidad durante la noche en el resto del frente. (Agencia Radio.)

INFORMACION POLITICA

DE GOBERNACION

El secretario de Gobernación manifestó ayer tarde que no se habían recibido telegramas de Barcelona ni de Valencia que acusen alteración alguna de la normalidad en dichas poblaciones.

Negó los rumores de dimisión del duque de Bivona; éste le visitó anoche y nada le dijo acerca de que tuviese propósito de abandonar la Dirección de Comunicaciones.

Hablando del problema de las subsistencias, manifestó el Sr. Pico que, tal como se presentaba en muchas poblaciones, es de muy difícil solución; porque cada provincia quiere convertirse en un cantón y cada Municipio en otro cantón.

Como no hay ningún pueblo ni provincia que consuma exclusivamente lo que produce, resultará, si impiden la salida del sobrante, que no habrá manera de llegar a una solución.

Citó el caso de Málaga, donde se oponen resueltamente a que se envíe el pescado a otras provincias.

El intercambio de producción es indispensable, no sólo entre las provincias, sino entre las naciones; por lo tanto, esas actitudes extremas agravarán el problema.

En este sentido cree el subsecretario que la Prensa, en vez de contribuir a la agitación de los ánimos, debe calmarlos, para poder regular ese intercambio.

EL SENTIMIENTO NACIONAL

La nota política de la tarde de ayer la han constituido los comentarios acerca de lo ocurrido en Valencia al Sr. Cambó.

Decía una ilustre personalidad liberal que había que colocar a los valencianos, que han procedido con el Sr. Cambó en la forma que todos conocen, a la altura de los héroes del Dos de Mayo, porque han provocado con su conducta un movimiento nacional cuyo alcance no puede apreciarse en toda su magnitud por el momento.

Juzgaba la misma personalidad de reprochable la campaña que viene realizando el «leader» del catalanismo, porque sólo tiende a conseguir la debilidad nacional en momentos tan difíciles como los que atravesamos, y de una importancia tan grande como son los que parecen avenirse.

Su jactancia, al hablar de los millones reunidos para la campaña electoral cuando el hambre se enseñorea de casi toda la Península, es una provocación inaudita.

La lección que ha llevado el Sr. Cambó no puede ser más dura, y habrá herido gravemente su soberbia, y de seguir así por el camino emprendido, no será la última.

Como los comentarios que quedan consignados se hacían muchos, aún más fuertes y condenatorios para el Sr. Cambó.

EXCLUSIONES ELECTORALES

En el distrito de Vélez Málaga han sido excluidos del censo dos mil vecinos.

En apoyo de las reclamaciones de éstos, ha visitado al ministro de Instrucción pública, por depender de éste el Instituto Geográfico, el Sr. Giner de los Ríos, y parece ser que no hay otra solución que la de ampliar el plazo para las inclusiones.

LAS JUNTAS DE DEFENSA CIVILES

Se habló anoche mucho de la reunión que por la tarde habían tenido las Juntas de Defensa de funcionarios civiles.

Decíase que en ella se habían adoptado resoluciones de transcendencia y hasta llegó a asegurarse que en la reunión había estado representada la Junta de Defensa militar.

Según nuestras noticias, en la reunión de ayer no hubo representante alguno de la Junta militar.

Esta la tuvo en la reunión que las Juntas civiles tuvieron el sábado último.

En la reunión a que nos referimos de ayer, no hubo más cuestión batallona que la planteada por unos traslados decretados por el director general de Comunicaciones, y cuya anulación defienden las Juntas.

Las deliberaciones duraron desde las cuatro y media de la tarde hasta muy cerca de las ocho de la noche, no adoptándose acuerdos respecto de dicha cuestión mas que en principio.

Hoy volverán a reunirse las Juntas civiles para dar a sus acuerdos carácter definitivo.

Mucho se hablaba después de dicha reunión, en el sentido de que el director general de Comunicaciones no puede seguir al frente de dicho centro, ante la dificultad de encontrar una solución que fuese satisfactoria al propio tiempo que para él, para las Juntas también.

UNA DIMISION

En los centros oficiales ni rectificaban, ni confirmaban anoche el rumor acogido por varios periódicos, entre ellos el nuestro, respecto a que hubiese dimitido el Sr. Barcala.

No faltaron quienes conociendo a éste, encontraran justificada su dimisión, caso de ser, en efecto, cierta.

Los que así pensaban, decían que, por lo visto, el director general de Obras públicas había creído llegado el momento de desligarse de las responsabilidades que puedan caer a su jefe, el señor ministro de Fomento, por su desgraciada gestión en los diferentes problemas que afectan a su departamento.

Bien pudiera ocurrir eso, lo cual revelaría por parte del director general de Obras públicas, un concepto de la realidad muy distinto del que tiene formado de éste, indudablemente, el Sr. Alcalá Zamora.

Este cree en estos instantes que los conflictos planteados mejoran como consecuencia de la eficacia de las resoluciones que acerca de los mismos ha tomado, y que hay un

ambiente grande de opinión en el país, favorable a su gestión, y que en el seno del Gobierno se ve ésta con aplauso.

El Sr. Alcalá Zamora está en un error en lo que se refiere a sus compañeros.

Si llegara a hablar de su gestión ante éstos y anunciase su dimisión, le auguramos una vida ministerial muy corta, de horas escasamente. Haga la prueba y se convencerá.

DICE EL PRESIDENTE

Manifestaba a medio día el jefe del Gobierno que eran exageradas las noticias particulares transmitidas de Barcelona y que la Prensa pública.

El gobernador de aquella provincia explica lo ocurrido en el Gobierno civil diciendo que las mujeres que habían recorrido las calles en protesta contra los acaparadores y contra aquellos otros individuos que cobran precios excesivos por los artículos de primera necesidad, se habían dirigido después al Gobierno civil para pedir se adoptaran medidas encaminadas directamente al abaratamiento de las subsistencias.

Recibió el general Aunión a una Comisión numerosísima de ellas, escuchando sus quejas y diciéndolas que estaba ocupándose precisamente de la adopción de medidas en ese sentido; pero que la misma complejidad de la cuestión no permitía resolverla en el instante.

Esta respuesta no satisfizo a las obreras, las cuales protestaron y bajaron atropelladamente las escaleras del Gobierno, haciendo de tal manera, que rompieron la barandilla de las escaleras, y a consecuencia de esto, algunas cayeron desde una altura que afortunadamente era pequeña, y se produjeron lesiones y contusiones.

Ha comunicado además el general Aunión que hoy algunas fábricas en que trabajan mujeres exclusivamente, están cerradas. En cambio, funcionan con regularidad aquellas en que sólo trabajan hombres.

Las Juntas de Subsistencias trabajan sin descanso, esperando aquél que las medidas que están adoptándose producirán pronto resultado y se calmarán los ánimos.

Desde luego se ha acordado prohibir la salida por mar y por tierra de todas las sustancias alimenticias y combustibles.

El gobernador de Valencia comunica que las medidas adoptadas en orden a las subsistencias han sido tan eficaces que algunos artículos, los huevos, por ejemplo, han bajado de catorce reales que llegó a venderse la docena, a nueve, y que en otros espera que la baja en los precios llegue a ser de un 30 por 100.

El ministro de Hacienda tenía el propósito de no acudir al despacho con S. M. el Rey, hasta tanto expirara la cuarentena de la enfermedad de su hijo; pero ha sido requerido por el Monarca para que la acortara y, en su consecuencia, esta mañana ha ido ya a Palacio el Sr. Ventosa, y reanudado el despacho.

Los repórters preguntaron al Presidente si tenía noticias de las dimisiones de los señores Barcala y duque de Bivona.

En cuanto a este último, podía decir que le había pedido hora para verle, y que lo hará después que haya terminado una reunión del Consejo postal a que tenía que asistir el director de Correos.

Respecto del Sr. Barcala nada sabía, y le extrañaba que el Sr. Alcalá Zamora no le hubiera hecho indicación alguna de lo que hubiera de verdad en la noticia.

Llamó por teléfono al Sr. Alcalá Zamora en presencia de los periodistas para preguntarle lo que hubiera de cierto, y después de una conversación larguísima mantenida principalmente por el ministro, dijo aquél a los periodistas:

—En síntesis me ha dicho el ministro que se trata del infundio más completo.

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación estuvo esta mañana en Palacio, para informar a Su Majestad de las noticias de provincias relacionadas con el problema de las subsistencias.

Después sometió a la firma del Rey los decretos que publicamos por separado.

Al regresar al ministerio presidió en su despacho la reunión de los Consejos de Administración y Vigilancia de la Caja Postal de Ahorros.

AGUA DE SOLARES Indica para los enfermos gastrohepáticos.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Después de una inspección.—Manifestó el ministro de Fomento que ha regresado de Asturias el delegado Sr. Montagut, que fue a realizar una inspección de los servicios de cabotaje, de puertos y de minas, todo relacionado con los transportes. Dedicó el Sr. Alcalá Zamora grandes elogios a los trabajos del señor Montagut, diciendo que ha superado a las esperanzas que se cifraron al designarle para el cargo.

Imposición de castigos.—Dijo el Sr. Alcalá Zamora que por faltas en el servicio y no cumplir lo preceptuado, ha sido impuesta sanción a ocho agentes de las Compañías de ferrocarriles, y que actualmente se tramitan otros cuatro expedientes.

La tasa de carbones.—Con relación al decreto fijando la tasa en el precio de los carbones minerales, decía el ministro de Fomento que para unos había merecido elogios y para otros censuras. Se propone el ministro visitar las zonas mineras de carbón, acompañado del delegado Sr. Villasante, para conocer personalmente las causas en que se fundan las reclamaciones.

Máquinas para los trenes.—Anunció el ministro de Fomento que el día 1.º de marzo serán embarcadas en Norte América doce locomotoras de las que tiene contratadas la Compañía de Ferrocarriles del Norte.

Para la Fábrica del Gas.—Ayer llegó la primera expedición del carbón desembarcado en Alicante para la Fábrica del Gas de Madrid, y transportado en el vapor Momburá. Además se espera el suministro de La Royá

y la llegada regular de 250 toneladas diarias, ofrecidas por una empresa de Asturias.

La defensa.—Decía también el Sr. Alcalá Zamora: «Algún periódico me estimula para que me defienda de la campaña que hacen en contra mía. Ya sabía al llegar a este ministerio que me encontraría enfrente los intereses políticos, que de por sí son ya muchos, pero que con los industriales aún son más, y al amalgamarse unos con los otros, no sólo se suman, sino que se multiplican. Comprendiéndolo así, dejé toda política al venir aquí, y así me he limitado a trabajar. Prefiero los hechos, que es seguir mi labor. Creo que esa es mi mejor defensa.»

Inscripción de los montes públicos.—Por el ministro de Fomento ha sido remitido al de Gracia y Justicia un proyecto de decreto sobre inscripción de los montes públicos en el Registro de la Propiedad.

INSTRUCCION PUBLICA

La confección del presupuesto.—El ministro de Instrucción pública pasó ayer toda la mañana reunido en su despacho con el subsecretario y directores generales de su departamento, ocupándose de la confección del próximo presupuesto.

Se propone el Sr. Rodés que sea un presupuesto verdad, y que desaparezcan de él todos los fondos dudosos, y a los cuales se pueden acoger los reptiles.

El ministro dijo a los directores generales y subsecretario que introduzcan cuantos aumentos consideren necesarios, siempre que sean útiles a la enseñanza y al país y den un tributo directo a la Hacienda.

Antes de presentar el proyecto de presupuesto a las Cortes, será discutido minuciosamente por personas que, sin pertenecer a la plantilla del ministerio, sean competentes.

Una de las reformas que se introducirán será la supresión de las categorías intermedias en el escalafón del Magisterio, siendo los sueldos de 1.000 pesetas a 1.250, de 1.250 a 1.500, de 1.500 a 1.750, y de 1.750 a 2.000, y luego los ascensos serán de 1.000 en 1.000 pesetas.

Maestras sustitutas.—Se nombran maestras sustitutas de las escuelas de primera enseñanza: de Paradas (Sevilla), a doña Gloria Calvo Rubio; de Puerto Moral (Huelva), a doña Aurelia Pedrero, y de Zorrelle (Orense), a doña María González Conde.

CASA REAL

Han tenido audiencia con S. M. el Rey el obispo de Pamplona, el abad y una Comisión de la Colegiata de San Ildefonso, el conde de la Torre de San Braulio, D. Pablo Ramos y D. José A. Ubierna, y con S. M. la Reina doña Victoria la marquesa de Villavieja é hija, la condesa de San Félix é hija, y doña Adriana de Albéniz.

El duque de Levis Mirepoix ha cumplimentado a S. M. la Reina doña María Cristina.

Han ofrecido sus respetos al Monarca los condes de Heredia Spínola y Sástago, y a Su Majestad la Reina doña Victoria Eugenia, la condesa de la Corzana y su hija la duquesa de Algete.

S. M. el Rey ha recibido un telegrama de nuestro embajador en Londres, participando que acaba de inaugurarse en aquella capital un nuevo círculo español. Con este motivo, la colonia española envía a S. M. un cariñoso saludo.

S. M. el Rey ha contestado por telégrafo de modo muy expresivo.

S. M. la Reina concurrirá esta tarde a la fiesta del Hotel Ritz a beneficio de la Cruz Roja.

El Cabildo de la Colegiata de La Granja ha referido a S. M. el Rey escenas interesantes motivadas por el gran incendio de aquel Palacio. El abad dice que la más culminante fue la de salvar el Santísimo en la Colegiata en medio de una lluvia de fuego. Al acto concurrió todo el clero de la Colegiata. El Santísimo fué trasladado a la iglesia del Cristo, a las cinco de la tarde del día en que se declaró el fuego.

El ministro de Hacienda ha sido llamado por teléfono por S. M. el Rey, a despachar, y fué a Palacio, después de un mes de no comparecer ante Su Majestad, en razón a tener un hijo enfermo. Al salir habló con los representantes de la Prensa, diciéndoles que había dado cuenta de los principales asuntos de su departamento y dejado para la firma algunos decretos de personal.

Rectificó cuanto dicesse sobre cuestiones con la Junta civil de Defensa, declarando que no hay dificultad alguna respecto a personal, pues todos están convencidos de que se procede con rectitud y justicia.

El Príncipe D. Gabriel de Borbón, hermano del Infante D. Carlos, se ha despedido de Sus Majestades.

Esta noche regresará a la Escuela militar, donde sigue carrera.

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Marina.

Cuerpo general.—Nombróse segundo jefe de Estado Mayor del Apostadero del Ferrol al capitán de iragata D. José Suances.

—Trasladóse una real orden de Guerra que nombra teniente fiscal de Marina de la Fiscalía del Consejo Supremo al capitán de navío D. Antonio Magaz, marqués de Magaz.

—Se concedió licencia por enfermo al alférez de navío D. Luciano Estremera.

Infantería de Marina.—Concedióse indemnización por pérdida de uniforme al capitán D. Carlos Coll.

Cuerpo Administrativo.—Se trasladó una real orden de la Presidencia del Consejo de Ministros que nombra comisario interventor de la provincia de Mallorca al comisario don Rafael Sarmiento.

—Nombróse secretario interventor del ramo de Ingenieros del Arsenal de Cartagena al comisario D. Andrés Cerdá.

—Destinóse al Negociado de Acopios del

Arsenal del Ferrol al comisario D. Baldomero Soto.

—Se concedió licencia por enfermo al oficial alumno de Administración D. Luis Díez.

Maquinistas.—Quedó sin efecto el embarco en el *Princesa de Asturias* del maquinista, oficial de primera, D. Juan González Lubián.

—Ascendieron a sus inmediatos empleos los segundos maquinistas D. Joaquín Rodiles y D. Antonio Campos, y los terceros don Eduardo Soler, D. Juan Alonso, D. Ramón Loureiro, D. Valentín Castro, D. José Mourelle, D. Francisco Mier y D. Antonio Río.

Condestables.—Se concedió la cruz de primera clase del Mérito Naval, blanca, sin pensión, al condestable mayor de primera don Cándido Turnay.

—Idem al primer condestable D. Luis Casas Bastida y al segundo, graduado de segundo teniente, D. Manuel Arquero Rodríguez.

Asuntos de Guerra.

Baja.—Se dispuso que el primer teniente de la escala de reserva de Infantería D. Rafael España Roselló cause baja en el Ejército como consecuencia de expediente de inutilidad a los efectos de selección que marca el real decreto de 4 de enero de 1916.

Gratificaciones.—Concedióse al comandante y capitán de Artillería, respectivamente, D. Lino Sáenz y D. Antonio de Diego las gratificaciones de 1.500 pesetas, con arreglo a la real orden circular de 1.º de julio de 1898.

Aeronáutica.—Destinóse como excedente y en comisión al servicio de aeronáutica al primer teniente de Caballería D. Carlos Morenes y Carvajal, vizconde de Alesson.

—Ascenso.—Concedióse el empleo de coronel, en propuesta extraordinaria de ascensos, al teniente coronel de Caballería D. Jesús Varela y Varela.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Gobernación.—Concediendo franquicia postal a la Escuadrilla de aeroplanos de Tablada (Sevilla).

—Promoviendo a inspector del Cuerpo de Telégrafos a D. Diego Cervantes García.

—Jubilando, por edad, al inspector del Cuerpo de Telégrafos D. Enrique Romanos Garijo, concediéndole honores de jefe superior de Administración civil, libres de gastos.

—Promoviendo a jefe de Centro del Cuerpo de Telégrafos a D. Vicente Muñoz García.

¡AL JUZGADO DE GUARDIA!

Dos «chauffeurs» y un funcionario

Han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia dos «chauffeurs» y un empleado del Gobierno civil. Ayer tarde comparecieron a presencia del juez. Fueron enviados con denuncia del gobernador civil de la provincia, Sr. López Ballesteros.

Sobre el funcionario del Gobierno civil recae una grave acusación: la de haber enmendado el número de litros de gasolina del Gobierno civil y haber estampado encima de la enmienda el sello de dicha dependencia.

Los dos «chauffeurs» fueron los que utilizaron los dos bonos enmendados.

SUCESOS DEL DIA

Conato de manifestación.

Un pequeño grupo de mujeres se reunió ayer en la plaza de Antón Martín, intentando formar una manifestación pidiendo el abaratamiento de las subsistencias.

Cuando se dirigían por la calle de Esparteros a la Puerta del Sol, dos ó tres parejas de caballería del Cuerpo de Seguridad las disolvieron.

Las mujeres se retiraron pacíficamente.

Los braseros.

Santiago Monje Vázquez, de sesenta y cinco años, domiciliado en la calle de Jorge Juan, núm. 69, principal, sufrió intoxicación por óxido de carbono desprendido de un brasero.

Doble atropello.

El carrero Baldomero González Pablos, al entrar con el carro que conducía en el patio de la casa número 13 de la Carrera de San Francisco, se cayó, y una de las ruedas del vehículo le pasó sobre el pie izquierdo, causándole una herida grave.

El portero de la casa, Francisco Rubio López, acudió en su auxilio y corrió la misma suerte. También fué atropellado, resultando con la fractura de la tibia y el peroné derechos, por su tercio medio. Ambos lesionados fueron asistidos en la Casa de Socorro de la Latina.

Las armas de fuego.

Don Miguel Alquiado, de setenta y dos años, que examinaba un revólver, tuvo la desgracia de que se le disparara el arma, atravesándole el proyectil la mano derecha.

Después de curado en la Casa de Socorro fué trasladado a la calle de San Vicente, 55, donde vive.

Soldado muerto por el tren.

En el kilómetro 4 de la línea general del Mediodía, cerca del paso a nivel del barrio de Carolinas, fué arrollado por el tren un soldado del regimiento de Infantería de León, que quedó muerto en el acto.

Un niño embriagado.

El niño de trece años Enrique Moreno, que que habita en la carretera de Toledo, número 9, fué encontrado en la plaza del Carmen completamente embriagado.

Abandonada por su esposo.

En la Dirección general de Seguridad se presentó anoche María García Escudero, que habita en la calle del Piamonte, número 18, manifestando que hace dos días la arrojó de su casa su marido, y a un hijo de ambos, después de maltratarla.

Además denunció que no la pasaba alimentos y se había negado a facilitarla recursos con que atender a su subsistencia y a la del niño.

Pequeño incendio.

En la calle de Atocha, 25, tienda de modas, se produjo un incendio en la cueva del establecimiento.

El fuego fué debido a una avería de la luz eléctrica.

Se quemaron algunos géneros; pero el incendio fué dominado con facilidad.

Pavimento que se hunde.

En la calle de Alcalá, frente a la iglesia de San José, se hundió un trozo de pavimento de unos dos metros de largo por tres de profundidad.

Afortunadamente, el hundimiento ocurrió en las primeras horas de la madrugada, por cuya razón no hay que lamentar desgracias.

Cremas Marie Brizard

Licor soñador. Predilecto de las señoras.

Telegramas oficiales

Descarrilamiento.

El gobernador de Avila comunica que en la estación de las Navas del Marqués descarriló un tren de mercancías, sin que haya que lamentar desgracias personales.

La vía quedará interceptada veinticuatro horas.

Fallecimiento de un maquinista.

El gobernador de Salamanca participa al ministro de la Gobernación que ha fallecido el maquinista herido en la explosión de una locomotora en la estación de El Pedroso.

Sin noticias.

El gobernador de Barcelona no habla comunicado anoche al ministro de la Gobernación ninguna noticia relacionada con los sucesos desarrollados durante el día.

Por este motivo creía el subsecretario que eran exagerados los informes publicados por la Prensa.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

LOS IDONEOS

por LUIS ANTON DEL OLMET
Revelaciones políticas de inmensa actualidad, 3,50 en todas las librerías.

NOTICIAS GENERALES

Nos ha visitado una Comisión de opositores a delinquentes del Catastro para rogarnos la publicación de la siguiente nota:

«La Comisión de los opositores a delinquentes del Catastro que no han obtenido plaza reuerda al señor ministro de Hacienda que está esperando tenga la bondad de permitirle la audiencia que el día 11 del corriente pidió, y que en su nombre prometió concederle su secretario. Esta Comisión, en nombre de todos sus representados, ruega al señor ministro la ampliación de plazas en un 15 por 100 de los opositores que no hayan obtenido plaza.—La Comisión.»

La «Pasta Dentífrica Orive» es el complemento del «Licor del Polo». Tubo, 1 peseta.

La Sociedad Ginecológica Española celebrará la sesión inaugural del año académico de 1918 el miércoles 16 del corriente, a las seis y media de la tarde, en su local del Colegio de Médicos, Mayor, 1.

Presidirá la sesión el ministro de Instrucción pública, D. Felipe Rodés.

El doctor D. Fernando Villanueva, secretario general de la Corporación, leerá la Memoria reglamentaria, y el doctor D. José Blanc Fortacián, presidente de la misma, el discurso de apertura, que versará acerca del tema «La pubertad».

El acto es público.

Las pastillas del Dr. Andreu calman rápidamente la tos, facilitando la expectoración.

Don Francisco García Molinas, presidente de la Comisión ejecutiva de la Asociación Matritense de Caridad, ha repartido gran cantidad de bonos entre los pobres para las comidas que la Asociación repartirá en la segunda quincena del mes actual.

Don José Luis Torres nos comunica que no es cierto, como afirma algún periódico, que presente su candidatura de diputado a Cortes por el Puerto de Santa María, sino por Algeciras, cuya representación en el Parlamento ha ostentado durante tres legislaturas.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Hospital se encuentra depositado un bolsillo de señora, conteniendo una pequeña cantidad en metálico, el cual le será entregado a quien justifique su pertenencia.

MUNDO ECLESIASTICO

En la catedral de Toledo hallase vacante un beneficio con cargo de segundo organista. Pueden solicitarlo los presbíteros que tengan menos de cuarenta años de edad. El 30 del corriente termina el plazo para la admisión.

Ha sido nombrado deán de la catedral de Plasencia el ilustrado canónigo de la misma D. José Polo Benito. El cardenal arzobispo de Santiago de Compostela hallase enfermo desde hace algunos días. Con tal motivo son muchas las personalidades que se interesan por su salud.

El 21 del corriente se llevará a cabo la traslación de los restos del R. P. Francisco Cruzats, único mártir de la Revolución de septiembre, asesinado en Reus en la casa-misión de Salve del Campo. En el acto de trasladarse los restos a la iglesia de los Misioneros del Corazón de María, el prelado de Tarragona dirigirá la palabra al pueblo.

Los expresados Misioneros preparan solemne funeral y velada, a la que acudirán reputados oradores de Barcelona. La oración fúnebre la pronunciará el arzobispo de Manresa.

Ha sido rehabilitado en su cargo, después de haber cumplido con todas las condiciones que se expresan en el rescripto de la Sagrada Congregación del Concilio, el presbítero D. Antonio Gallego. En vista de presentarse a comulgar algunas señoras y señoritas en las iglesias de Orense con vestidos descotados en el cuello y en los brazos, aun cuando llevan algunas cubiertas su desnudez con ténues gasas, ha obligado al Cabildo catedral de aquella ciudad a tomar el siguiente acuerdo, que ha fijado en la Basílica:

«El ilustrísimo Cabildo catedral, velando por el respeto debido a la casa de Dios, ruega encarecidamente a las señoras y señoritas que vengan al templo vestidas y ataviadas con la debida modestia cristiana, sobre todo al acercarse a recibir la sagrada comunión.»

ZENITRAM

EXTRANJERO

La peste en China.—Londres, 14.—Dicen de Shanghai al Morning Post que las negociaciones para llegar a un acuerdo entre el Norte y el Sur no han tenido éxito, y que el gobernador militar del Norte pide que se reanuden las hostilidades. Las fuerzas de Shantung se concentran cerca de Ruken, en el Kiangsu, donde se teme que estalle el conflicto. Sin embargo, el gobernador militar de Kiangsu, aunque resistiendo anticipadamente las fuerzas del Norte, trabaja por la paz. El gobernador militar de Shantung, que dispone de importantes fuerzas, amenaza con atacar Nanking. Un despacho de Tient-Tsing al mismo periódico anuncia que la peste bubónica amenaza actualmente todo el Norte de la China. Los médicos extranjeros y los médicos chinos educados en Europa telegrafían que el gobernador de Chan-Su se burla de sus recomendaciones y se niega a tomar las elementales precauciones para evitar el contagio. La peste se extiende rápidamente por el Sur y el Sudeste y amenaza con llegar al valle de Tang-Tse y a la región de Pekin. La población de Kiangsu ha llegado hasta amenazar a los médicos extranjeros, que son por decirlo así, prisioneros de Feng-Chen. Los diplomáticos de Pekin han celebrado el 11 de enero una conferencia con el Presidente y han pedido la adopción de las medidas más energéticas para detener el contagio. Pero las promesas del Gobierno chino son de poco valor. Es evidente que la autoridad de Pekin es ilusoria en Kiangsu. (Agencia Radio.)

Tembor de tierra.—Milán, 14.—El domingo, a las doce cincuenta y nueve y a las tres once, dos temblores de tierra; el primero muy sensible y el segundo más débil, han sido sentidos por la población. El centro del temblor de tierra se encontraba a una decena de kilómetros de Milán. (Agencia Radio.)

PROVINCIAS

Los peluqueros. Ciudad Real, 14.—El gremio de barberos y peluqueros ha acordado cerrar sus establecimientos a las siete de la noche, en vista de la carestía del alumbrado por gas.

El autor de un atropello. Zaragoza, 15.—La Policía ha logrado descubrir al autor del atropello de la niña Consuelo Abad. Se sabe que apenas hubo cometido el atropello con el carro que guiaba, escapó del pueblo de Aranda.

Los forenses han informado sobre las lesiones que produjeron la muerte de la niña. Se han dado órdenes para la captura del autor.

La huelga de zapateros. Zaragoza, 15.—El alcalde ha conferenciado con los patronos y obreros zapateros, éstos en huelga, encontrando una fórmula de avenencia. Créese que mañana quedará solucionada la huelga.

Sociedad Velo-Sport. Esta Sociedad se propone organizar carreras para la próxima temporada.

Se ha perdido el «Igotz Mendia». Bilbao, 14.—Se teme por la suerte del hermoso vapor «Igotz Mendia», de la Casa Sota y Aznar. Este buque, construido en el arsenal

naval Euzkalduna, de Bilbao, es de 7.500 toneladas y está dotado de toda clase de adelantos. Se dirigía a Calcuta, y hace más de cincuenta días que abandonó el último puerto, careciendo desde entonces de noticias del buque, por lo que se le considera perdido.

Una huelga. Zaragoza, 15.—Los obreros de la fábrica de tonas de Cándido Castillo se han declarado en huelga porque su patrono les exigía trabajar media hora más, a pesar de no haberles aumentado el jornal. Los huelguistas fueron a protestar al Gobierno civil. El gobernador llamó al patrono, convenciéndole de que debe conceder a sus obreros iguales condiciones de trabajo que en otras fábricas de la misma clase.

Las pescadoras protestan. Santander, 15.—Al hacerse ayer la subasta del pescado se quedó con todo el que había, para exportarlo a Madrid, el comerciante Teófilo González. Esto originó un enorme escándalo entre las pescadoras, y hubo bofetadas, palos, gritos, etc., hasta que intervino la Policía.

La merluza subastada se empaquetó y se envió a Madrid.

Por el Comité de huelga. Valencia, 15.—En la reunión de ayer del Ayuntamiento, por 28 votos de republicanos y romanistas contra 11 de las minorías, se acordó significar oficialmente la simpatía de la Corporación municipal valenciana a todos los que continúan presos con motivo de la huelga revolucionaria de agosto último, sabiendo una Comisión de concejales para Cartagena a cumplimentar personalmente el acuerdo.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN MALAGA. Para fabricar pan. Málaga, 14.—A media noche han salido los carros de los harineros, conduciendo harina destinada a elaborar el pan para mañana, mediante la oferta del gobernador de proteger las panaderías.

Comedor de caridad. Mañana se abrirá en el barrio de la Trinidad un nuevo comedor gratuito, que facilitará 300 raciones de rancho, completando 800 raciones diarias.

Vigilando el pescado. En el barrio de la Pescadería se mantienen grupos de mujeres, vigilando el pescado que está en los barcos, para evitar que lo exporten a las estaciones vecinas a Málaga.

Subastas forzosas. Entregaron las huelguistas al gobernador el producto de las subastas forzosas de pescado y de patatas, que sumaba 452 pesetas.

Un bando. Al amanecer se fijará un bando del gobernador civil exhortando a las mujeres a que se reintegren a sus hogares, evitándole proceder a una represión energética, que lamentaría; pero que está dispuesto a realizarla, y prometiendo aplicar severamente los acuerdos adoptados por la Junta de Subsistencias.

En el bando se anuncia como primeras medidas adoptadas que el aceite se venderá a 75 céntimos la libra; las patatas, a 10 reales arroba, y el pan de 50 céntimos que resultará a 40 céntimos, mediante bonos de 10 céntimos que facilitarán las autoridades.

También confirma la prohibición de exportar pescado, interin se estudian los acuerdos de los pesqueros para abastecer la ciudad sin matar estas industrias, que necesitan la exportación para mantenerse, ocupando centenares de familias.

A media noche se retiraron de las calles las fuerzas de la Guardia Civil, quedando la población en completa tranquilidad.

La fuerza pública.—Alarma. Málaga, 14.—Al anochecer se establecieron retenes de Guardia Civil en las principales calles, desapareciendo de ellas los grupos de manifestantes.

Los teatros y demás espectáculos suspendieron las funciones, ante el estado general de alarma.

Los manifestantes intentaron a las ocho de la noche reunirse en el local de la Juventud Republicana, impidiéndolo la fuerza pública. Una veintena de manifestantes se reunieron en el local de la Sociedad de barrileros del barrio del Perchel.

Los manifestantes se proponen repetir mañana temprano los sucesos y subir a las habitaciones para obligar a las señoras a salir de sus domicilios y acompañar a las de los grupos.

EN SANTANDER. Santander, 14.—En San Vicente de la Barquera se promovió un alboroto por la escasez de harinas para fabricar pan. Los alborotadores se calmaron algo con motivo de haber prometido la autoridad el envío desde Santander de vagones de harinas en gran velocidad.

Llegó el tren, y como vio el pueblo incumplida la promesa, siguió la protesta. El gobernador se preocupa muy poco de solucionar tan grave conflicto. Se da también el caso, quizás único en España, de que este gobernador no recibe a los periodistas, ignorando éstos por esta causa los trabajos que realiza la Junta del Gobierno civil.

Los periódicos censuran al gobernador.

EN BILBAO. Huelga en los astilleros. Bilbao, 14.—Se han declarado en huelga 115 obreros de la factoría de los astilleros de El Nervión, que se dedican al trabajado del

rascado de los buques. Piden aumento del 10 por 100 en los jornales.

EN ZARAGOZA. El trigo de Cinco Villas. Zaragoza, 15.—El gobernador ha conferenciado con los alcaldes de varios pueblos de la comarca de Cinco Villas, pidiéndoles den trigo para abastecer esta plaza. Contestaron que están dispuestos a hacerlo si es el Ayuntamiento quien se encarga de importarlo en Zaragoza, pues no quieren que sus trigos sirvan de lucro a los fabricantes de harinas.

Se reanuda la fabricación del gas. Se ha logrado reunir una pequeña cantidad de carbón, que permitirá reanudar hoy la fabricación de gas. Sobre este asunto ha conferenciado el gobernador con el director de la Fábrica y el ingeniero municipal.

EN VIGO. Carros como medio de transporte de carbón. Vigo, 15.—En vista del retraso de las expediciones ferroviarias se ha establecido un servicio de carromatos para traer carbón desde Ponferrada. Ya han llegado ocho carros con veinte toneladas de carbón. Estos carros, cargados de sal, regresaron a Ponferrada. Espérase la llegada de más carbón por este medio de transporte.

La tasa del trigo y del carbón. Zaragoza, 15.—Se ha reunido la Junta de Subsistencias, acordando fijar la tasa del trigo en 47 pesetas los cien kilos, clase monte, y 44 y 45 pesetas, respectivamente, las llamadas hembrillas y huerta. También se ha tasado el carbón mineral y el vegetal.

El gobernador civil ha logrado que se reúna la Comisión de Hacienda municipal, que presidirá él. En esta reunión se buscará el medio de que sea el Ayuntamiento el encargado de importar el trigo y los carbones.

EN VALENCIA. La suscripción para los obreros. Valencia, 15.—El alcalde ha dirigido una carta muy efusiva al arzobispo de Valencia dándole las gracias por su donativo de 5.000 pesetas para la suscripción en favor de los obreros.

Esta suscripción ha tenido extraordinario éxito. El gremio de exportadores y almacenistas de vinos ha dado 42.000 pesetas. El gremio de tejidos 16.000.

La Junta de Subsistencias. Se ha reunido la Junta de Subsistencias, y ha continuado la tasa de artículos de consumo, fijando la de la carne de cerdo y embutidos, rebajando 20 céntimos por kilo. El carbón vegetal ha sido rebajado a un real el kilo, que llegó a costar 55 céntimos. Hoy, en su nueva reunión, fijará el precio de la mayoría de los artículos coloniales. El precio del aceite continúa en estudio.

EN BARCELONA. Escalera que se derrumba; varias mujeres heridas. Barcelona, 14.—La manifestación femenina permaneció en la plaza del Ayuntamiento mientras la Comisión conferenciaba con el alcalde.

Después marcharon al Gobierno Civil más de 3.000 mujeres.

Durante el trayecto siguieron obligando a cuantas mujeres hallaban a que se les unieran, incluso las que iban en carruajes, armando gran algarazara.

Una nutrida Comisión subió a ver al gobernador, pero éste se hallaba presidiendo la Junta de Subsistencias y tuvo que tardar unos momentos en recibirla.

La tardanza en bajar soliviantó a las compañeras, quienes comenzaron a protestar airadamente.

Las comisionadas vieron al fin al gobernador, y al dar cuenta de la entrevista, subió otra Comisión exigiendo la resolución inmediata del asunto de las subsistencias.

El gobernador les detalló los trabajos que realiza en unión de la Junta de Subsistencias.

Las comisionadas insistieron en que debe publicarse un bando rebajando los precios de las subsistencias al que tenían antes de la guerra.

La entrevista revistió caracteres agrios por parte de la Comisión, que saltó luego a la calle y dijo a las reunidas que las autoridades daban cargas.

Estas manifestaciones produjeron grandes protestas.

La Comisión quiso volver a subir por tercera vez y entonces las atajó el paso el retén de guardias.

Las mujeres lograron llegar al primer tramo de la escalera, y entonces un grupo enorme penetró en el portal empujando y luego ya una verdadera avalancha que logró subir hasta el segundo tramo.

Acudieron más guardias, y viéndose impotentes a contener, se ordenó que se diera un toque de atención.

El pánico que se produjo fue grande, y unas querían subir y otras bajar a la calle.

Apretaron contra la barandilla de la escalera, que cedió ante la enorme avalancha, que cayó y con ella se desplomaron más de veinte mujeres.

A este inesperado suceso siguió gran alarma, ayes, gritos y dispersión general, rodando otras mujeres escalera abajo, aglomerándose y pisoteándose las que trataban de huir, sin saber siquiera lo que ocurría.

La multitud estacionada en la calle, al ver salir del Gobierno civil a las mujeres, presas de enorme pánico, corrían también de un lado a otro; pero sin que nadie se explicara lo que ocurría.

Dentro del zaguán, y al pie de la escalera, quedaban las mujeres heridas y numerosas accidentadas.

Algunas lesionadas fueron conducidas a los inmediatos Dispensarios.

Las más graves son: Concha Barcia, de treinta y siete años, casada, que tenía fracturada la pierna derecha; Carmen Castelo, de treinta y un años, con contusiones en el vientre y en las piernas, y Teresa Mateu, de treinta y siete años, viuda, con contusiones en el pecho y en las piernas.

Estas fueron conducidas al hospital. Además cinco muchachas jóvenes sufrieron lesiones leves.

Casi todas las manifestantes eran jóvenes de trece a veinte años de edad.

La mayoría fueron por su pie a su domicilio y cinco en coches.

Después del suceso halláronse en el zaguán del Gobierno civil, como en campo de batalla, numerosos objetos y ropas de las manifestantes.

El suceso ha causado gran impresión. Está comprobado que la barandilla de la escalera cedió ante la presión ejercida por un grupo que consiguió llegar hasta la misma puerta de entrada de las oficinas del Gobierno civil.

Durante el tiempo que la primera Comisión que subió a hablar con el gobernador civil, aguardaba a ser recibida, las manifestantes que se hallaban en la calle no cesaban de dar voces é impedirlo a viva fuerza que las mu-

jerías viajaran en los tranvías y coches, obligándolas a descender, haciendo parar todos los coches.

Después del suceso relatado se disolvieron los grupos y desaparecieron comentando lo ocurrido.

A las once de la noche había tranquilidad completa.

EN SORIA. Reunión interesante.

Soria, 14.—Presidida por el gobernador civil, Sr. García Plaza, se ha celebrado una importante reunión de la Junta de Subsistencias, a la que han concurrido los harineros, trigueros, Prensa y otras representaciones.

Se acordó no hacer tasas parciales, sino una general para todos los artículos de primera necesidad.

Témese que llegue a faltar trigo. Sigue el gobernador ocupándose preferentemente de este problema, aquí no agudizado; pero que tiene tendencia a agravarse si no se adoptan medidas rápidas.

EL CARTEL PARA HOY

REAL.—\$30 (función 29 de abono del turno segundo), Hamlet.

PRINCESA.—6 (especial a precios especiales), El último pecado.

ESPAÑOL.—6 (popular), La póliza de peseta y John y Thum.—10, El vergonzoso en Palacio y John y Thum.

LARA.—6, La rosa (tres actos) y fin de fiesta debut de la Bilbaína.—10, Agua de Borrachas (tres actos) y fin de fiesta La Bilbaína.

COMEDIA.—6, Cinematógrafo.—(Martes de moda del Cinematógrafo).—En el límite de la vida (cuatro actos), De consorcio a pintar (un acto) y El doctor Cupido (un acto).—10 (Compañía cómicodramática), Papiñón (estreno).

OPEON.—10, Muñecas de papel.

INFANTA ISABEL.—6 (noveño normas aristocrático), A tiro limpio.—10,30, A tiro limpio (enorme éxito).

APOLO.—6 (especial), Los sobrinos del capitán Grant (cuatro actos y diez y ocho cuadros).—10,15 (doble), Peñit café (tres actos).

REINA VICTORIA.—6 (doble), La invitación al vals.—10,15 (doble), ¡A ver el outfit de Amelia!

PRICE.—10, debut de la compañía Granieri Marchetti con la ópera en tres actos The Geisha.

ESLAVA.—6, Jesús, María y José y En casa del anticuario.—10, En casa del anticuario y Jesús, María y José.

COMICO.—10,15, El torbellino (tres actos).

NOVEDADES.—(Día de moda).—6, Dolores.—7,15, El dinero y la vergüenza.—9,15, El sauro del Campillo.—10,15, La chicharra (beneficio de sus autores, con la 300 representación).—11,30, Los novios de las chachas.

COLISEO IMPERIAL.—5,30, Entre doctores.—6,30, Los cuatro Robinsones (especial).—9,30, Películas.—10,30, Emilio Zola a El poder del genio (especial).

ZARZUELA.—Sesión única a las 6 de la tarde.—Séptimo martes de gran gala.—A las 5, 16 en el café del teatro.—Éxito de la colosal película El tejido de la ambición (cinco partes, 2.000 metros, por la genial artista norteamericana Ethel Clayton).—Grandiosos estrenos: octava parte de la interesantísima película Exposición del Panamá y La casa misteriosa (emocionante asunto de tictivismo en tres partes, 1.800 metros).

TRIANON-PALACE.—Cinematógrafo y variedades de moda.—Grandioso éxito de Lolita Baldó, Bella Emilia y de la eminente artista Olympia Diarigny en sus creaciones.—El jueves: debut del doctor Adryan, célebre fascinador.

FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 40 tantos.—Isabel é Isidra contra Anselma y Amalia.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Ángeles y Joaquina contra Mercedes y Pilar.

MUSIC-HALE PALACE HOTEL

A las 6 y a las 10 y media: gran programa de variedades (dos partes). (No hay cinematógrafo.)—El miércoles 16, a las 12 y media de la madrugada: gran baile de máscaras (Soirée Fémina), en la Brasserie, dos orquestas, 20 palcos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

LA EXCMA. SEÑORA DOÑA ROSALÍA CARO Y CARO DUQUESA VIUDA DE MEDINA-SIDONIA, MARQUESA VIUDA DE VILAFRANCA DE LOS VELEZ Y DE MOLINA, CONDESA VIUDA DE NIEBLA, DAMA DE S. M. LA REINA, ETC., ETC. HA FALLECIDO EL DIA 14 DE ENERO DE 1918. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su Director espiritual, el Reverendo Padre Franciscano Federico Curieses; sus desconsolados hijos, don Joaquín, Alonso, María, José y Rosario; hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el miércoles, 16 del actual, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Almagro, núm. 25, a la estación del Norte para su traslado a Villafranca del Bierzo, por lo que les quedarán agradecidos. Durante la mañana del 15 y 16 se celebrarán misas en la capilla ardiente. El duelo se despide en la estación.—Se suplica el coche.

La anemia es el primer paso para las enfermedades más graves. Sólo la curan pronto y radicalmente Jelloids de The Iron Jelloid Co., de Londres. Devuelven las fuerzas, el apetito y la alegría. No alteran las funciones digestivas y son completamente asimilables. Los Jelloids hacen verdaderos milagros por poco dinero. Caja de 100 tabletas, 2,50 ptas. en almacenes de específicos, farmacias y droguerías.—Importadores exclusivos en España, sus islas y Marruecos: Sebastián Taylor y C., MONTERA, 44, Madrid.

La Correspondencia de España

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Ma.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prens, Giro Postal ó Mutas, sobres monederos, letras ó cheques, a nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

CURA RADICAL DE TODA CLASE DE ENFERMEDADES

DE LA

MATRIZ

por el "Elixir Riosa", preparado vegetal del Dr. Wagner, indispensable para LA HIGIENE INTIMA DE LA MUJER. "Elixir Riosa", es un remedio seguro para combatir y evitar flujos blancos, vaginitis, metritis, infecciones é inflamaciones del aparato genital femenino.

"Elixir Riosa", es al mismo tiempo antiséptico y cicatrizante y se recomienda su uso diario para preservar la matriz de todas las enfermedades ó infecciones. Completamente inofensivo.—Precio en España: Pesetas 6 el frasco.

De venta en las buenas farmacias. En Madrid, farmacias Gayoso, Colpel, Villegas, Barcelons, J. Segala, Antonia Serra; Sevilla, farmacia "El Globo" y "La Parisiana. Al por mayor Pérez Martín y C., Martín y Durán. MADRID

AGUAS PURGANTES DE COSLADA

«LA MARAVILLA»

Analizadas por el sabio doctor

D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

LAS AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parosia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

MARTIN Y DURAN

Tetuán, 3.—Madrid

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

SUBASTA

El día 21 del corriente, á las doce de la mañana, la Fundación de doña Elena Fernández Matanzas, subastará dos casas sitas en esta corte, calle de Campomanes 4, y costanilla de Santiago, 6, con baja del 10 por 100 sobre las tasaciones. En la Notaría de D. Rafael Martínez Nacarino, calle de Nicolás M.° Rivero, 11, puede ser examinada la documentación.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, flisis, raquitismo, etc. FARMACIA ORTEGA, LEON, 13, MADRID. Laboratorio Puente Vallecas.

MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

Para anisados. Para licores. Para jarabes. Para escarchados. Para coñacs.

FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA (SEVILLA)

Con tristeza digo todo un mundo perdido para mi clientela. Ahora cuando me propianda a la Agencia Colomina, Fuen- carral, 13 y 15, telefono 805 (junto a la Gran Via).



CON ALEGRÍA VEO aumentar

rápida las ventas de mi Establecimiento, gracias a la eficaz propaganda realizada por la Agencia de anuncios Colomina, Fuencarral, 13 y 15. Tarifas y presupuestos gratis.

SUBASTA

El jueves, día 17, á las cinco y media de la tarde, se celebrará subasta pública de cuadros y objetos de arte de propiedad particular, en el salón de ventas de la GALERIA GENERAL DE ARTE, plaza de San Miguel, 8, principales.

Piñas

2 pías. Naranjas morunas; limones dulces, 30 cént.; limas, 60 naranjas de Mairena, gusto especial. Barquillo, 12, Muñoz

CON SU ANTISEPSIA Las PASTILLAS VALDA son la seguridad de las vías respiratorias

DEBEN SU INCOMPARABLE EFICACIA á sus esencias volátiles contra los CONSTIPADOS, AFECCIONES DE GARGANTA, LARINGITIS, BRONQUITIS agudas ó crónicas, RESFRIADOS DE CABEZA, GRIPPE, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, etc.

PROBADLAS Y OS CONVENCEREIS Pero tened buen cuidado de exigir La CAJA de VERDADERAS PASTILLAS VALDA

con el nombre VALDA en la tapa y la dirección de su único fabricante, M. Cononne, preparadas en su laboratorio: Diagonal, 413, Barcelona. Bajo la dirección del farmacéutico Don Antonio Pena Deo. Se venden en todas las farmacias y droguerías. La Caja Ptas 4.50 Agentes Generales V. FERRER Y C. BARCELONA.

CAMAS DORADAS DORADO UNICO INALTERABLE. UNICA FABRICA VERDADERA EN MADRID. Píñillos, 5.—ESPOZ Y MINA.—5.

MAQUINARIA - ELECTRICIDAD LUNA Y MARTI, Ingenieros Motores trifásicos para entrega inmediata en España. 220-380-125 VOLTS. C. CIRCUITOS 100 motores de 1 á 3 caballos. 220-450-260-125 VOLTS. LEVANTAESCOBILLAS 50 motores de 3 á 30 caballos. 3 — de 3 á 40 — 5 — de 3 á 50 — 5 — de 3 á 60 — 4 — de 2 á 100 —

SUBASTA de un hotel en calle principal de El Escorial, que tendrá lugar el día 3 de febrero próximo en la notaría de D. Modesto Conde, Alcalá, núm. 12, donde pueden verse las condiciones.

PROXIMOS A RECIBIR GRAN NUMERO DE MOTORES Grandes existencias en CONDUCTORES, CONTADORES, LAMPARAS, etc. Pídanse presupuestos y referencias de instalaciones realizadas. Oficinas: RONDA SAN PEDRO, 49.—BARCELONA.

5 CENTIMOS por PALABRA PUBLICIDAD ECONOMICA HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

CONSULTAS Fisioterapia. Novísimo procedimiento curación enfermedades. Hállase principales librerías. Extirpación radical del vello, garantizando que jamás se reproduce, por el procedimiento del Doctor Peytoureau. Génova, 9.

COMPRAS Y VENTAS Calentacables eléctricos.— Para impedir la congelación del aceite y clarificarlo. Prospectos.— Taller Electro-técnico «Volta».—Romanones, 3 y 5, Madrid. Lánillas superiores para confección, rosa, blanca, fresa, azulina, una peseta madejón. Toquillones, toquillas, pelerías, bonitos modelos, prendas baratas, Manuel Codes, Atocha, 9.

ENSEÑANZA Enseñanza práctica de Química industrial. Solución todos problemas por carta. Ortega, Laboratorio. Bilbao.

FILATELIA Sellos antiguos y colecciones. Se compran las que me ofrezcan, pagando bien. Convenirémoslo consultarme antes de vender. Pujalt, Peligros, 5.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

ACADEMIAS Correos. Academia Serrate, Prado, 27. Sobrestantes. Oposiciones de abril. 30 plazas. Todas las clases á cargo José Orad, ayudante Obras públicas é ingeniero de Caminos. Montera, 46. Academia Orad. Sobrestantes.— Preparación por ingenieros de caminos. Provincias, por correspondencia. Informes, programas. Academia Matritense. Plaza de San Gregorio, 11.

ALQUILERES Alquilanse dos espaciosos cuartos para particulares oficinas, industria, huéspedes. Carreras, 39 (hay ascensor).

COMPRO, pagando tasación grande, incombustible. Ornela. Núñez de Arce, 7.

ESPECIFICOS Antigripal Semagra. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias.

OFERTAS Y DEMANDAS Sastretería Riza, plazo un año, Semplesados, inquilinos, pensionistas. Corredora, 45. Teléfono 3339.

Para desarrollo producto pretendido falta socio cien mil pesetas. Pruebas sin gastos domicilio aceptantes. Cocción térmica Cisneros. Visitación, 17, entresuelo. De 9 á 12. Atilano Cisneros ó hotel «Leones de Oro».

ALMONEDAS Almoneda. En dos días realizo mobiliario dos pisos, despacho, comedor, camas doradas, roperos, muchos más. Calle Colón, 14.

ALQUILERES Alquilanse dos espaciosos cuartos para particulares oficinas, industria, huéspedes. Carreras, 39 (hay ascensor).

COMPRO, pagando tasación grande, incombustible. Ornela. Núñez de Arce, 7.

ESPECIFICOS Antigripal Semagra. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias.

OFERTAS Y DEMANDAS Sastretería Riza, plazo un año, Semplesados, inquilinos, pensionistas. Corredora, 45. Teléfono 3339.

Para desarrollo producto pretendido falta socio cien mil pesetas. Pruebas sin gastos domicilio aceptantes. Cocción térmica Cisneros. Visitación, 17, entresuelo. De 9 á 12. Atilano Cisneros ó hotel «Leones de Oro».

ALQUILERES Alquilanse dos espaciosos cuartos para particulares oficinas, industria, huéspedes. Carreras, 39 (hay ascensor).

ALQUILERES Alquilanse dos espaciosos cuartos para particulares oficinas, industria, huéspedes. Carreras, 39 (hay ascensor).

COMPRO, pagando tasación grande, incombustible. Ornela. Núñez de Arce, 7.

ESPECIFICOS Antigripal Semagra. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias.

OFERTAS Y DEMANDAS Sastretería Riza, plazo un año, Semplesados, inquilinos, pensionistas. Corredora, 45. Teléfono 3339.

Para desarrollo producto pretendido falta socio cien mil pesetas. Pruebas sin gastos domicilio aceptantes. Cocción térmica Cisneros. Visitación, 17, entresuelo. De 9 á 12. Atilano Cisneros ó hotel «Leones de Oro».

EL VINO NOURRY (Yodo y Tanino) es el Fortificante y el Depurativo más energético. Soberano contra: DEBILIDAD GENERAL ANEMIA, LINFATISMO ENFERMEDADES del PECHO

Por su sabor agradable y su eficacia, el VINO NOURRY reemplaza ventajosamente al aceite de Hígado de Bacalao, y, además, despierta el apetito.

En las enfermedades de las Mujeres (colores pálidos, períodos dolorosos) y en las de los Niños (glándulas, escrófulas, usagres, etc.), el VINO NOURRY es un remedio soberano á ningún otro comparable.

Se vende en toda Farmacia acreditada. COMAR & Co - PARIS 1877

SERVICIO URGENTE

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, tiene establecido en las estaciones de Atocha, Norte y Delicias, un servicio urgente de transportes para todas las expediciones facturadas á domicilio, al solo fin de que los consignatarios reciban sus mercancías inmediatamente á la llegada de los trenes, por la mañana ó por la tarde, según el horario establecido. Precisa que los remitentes facturen á "Entregar á domicilio" las mercancías que expidan.

Oficinas centrales..... 803
Oficinas auxiliares:
Estación Atocha..... 806
Idem Norte..... 801

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y Jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 8 pías. Pídanse en farms.

APIOLINA CHAPOTEAUT Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y suprasiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas.

SALUD DE LAS SEÑORAS

Dispensia, Gastralgia, con el ELIXIR GREZ tónico digestivo, se curan rápidamente todas las enfermedades del estómago, dispensia, gastralgia, etc. Mejoramiento desde el primer vaso. Depósito en farmacias. Collin y Compañía, PARÍS

Fabricante de muebles y sillerías, alcobas, despachos, comedores. Proyectos y presupuestos: Plaza de Celenque, número 1. A. VALLEJO.—EXPORTACION A PROVINCIAS

CAMAS La Casa que más vende en Madrid, única q garantiza su dorado inelimitable, es la acreditada FABRICA DORADAS Cabeza, 34.

SARNA El Antisármico Martes es el único que la cura sin baño. Sus imitaciones son caras, peligrosas y apestan á lo trina. Venta en farmacias. Agen. excel. J. Uriach y C.ª. Barcelona.

La Prensa Carmen, 18, primero. Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

ANIVERSARIOS EL SEÑOR Don Eduardo de Mier y Barbero Y SU ESPOSA Doña Micaela Miura y Fernández Fallecieron, respectivamente, el 15 de enero de 1914 y el 3 de agosto de 1904, habiendo recibido los Santos Sacramentos.—R. I. P.

Sus hijos, doña Julia, D. José Luis y doña Gertrudis; hija política, nietos y demás parientes, ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 16 del corriente en la iglesia de San Manuel y San Benito (calle de Alcalá), serán aplicadas por el alma de dichos señores.

Hay concedidas indulgencias por varios señores preladados en la forma acostumbrada.